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ACTUALIDAD POLÍTICA
Beneficiará a 5.796 habitantes de la cabecera municipal

Contundente respaldo de la comunidad al abogado guajiro en su recorrido por La Guajira

Para la construcción de la 
Plaza Principal del casco urba-
no del municipio de Dibulla se 
proyecta una inversión de 2.737 
millones de pesos y su entrega 
está planeada para los próximos 
6 meses, como consta en el con-
trato de obra 009 de 2023.

A través de una socializa-
ción dirigida a la comunidad, el 
alcalde de Dibulla Marlon Ama-

ya Mejía en articulación con el 
secretario de planeación e in-
fraestructura, Miguel Francisco 
Pitre Ruiz, dieron a conocer los 
planes de la construcción de la 
Moderna Plaza Principal del mu-
nicipio. 

Esta obra promete impulsar 
el desarrollo en infraestructu-
ra del municipio y proyectarlo 
como un lugar altamente turís-

tico para el disfrute de locales, 
visitantes y extranjeros.

Asimismo, con el fin de defi-
nir espacios públicos organiza-
dos y modernos que propendan 
al sano esparcimiento de la co-
munidad e integren los sectores 
sociales, económicos, culturales 
y turísticos dentro de un área di-
señada con conceptos de usos 
y aprovechamientos de espacio 

público con enfoque de sosteni-
bilidad.

De igual manera, la adminis-
tración municipal tuvo en cuenta 
un diseño arquitectónico moder-
no que representa y resalta la 
imponencia, riqueza ambiental y 
potencial turístico que posee el 
municipio de Dibulla.

A su vez, esta Moderna Plaza 
que beneficiará a 5.796 habi-

tantes de la cabecera municipal, 
contará con espacios para la 
ubicación de módulos comercia-
les, módulo para punto de infor-
mación turística, preservación 
y restauración de monumentos 
existentes, espacios abiertos 
para realizar actividades cultu-
rales, religiosas y sociales. 

De igual manera, tendrá mo-
biliario urbano moderno, gran 
diseño paisajístico con nuevos 
espacios para jardines y fortale-
cimiento de vegetación arbórea. 
Además de un sistema hidráuli-
co para puntos de riego, sector 
y áreas comerciales enfocadas 
en el turismo en horario diurno y 
nocturno, zonas verdes y zonas 
de parqueos, entre otros.

Finalmente, la administra-
ción municipal sigue gestionan-
do y creando oportunidades de 
desarrollo, inversión, infraes-
tructura y turismo en el munici-
pio y sus corregimientos.

Jairo Aguilar consolida de 
manera exitosa su precandida-
tura a la gobernación de La Gua-
jira luego de confirmar su sim-
patía en los municipios de San 
Juan del Cesar y en el municipio 
de Albania.

En San Juan del Cesar, por 
ejemplo, el abogado celebró con 
los sanjuaneros en el marco de 
la celebración de San Juan Bau-
tista.

El dirigente político compar-
tió con el pueblo en esta cele-
bración religiosa, la cual se vive 
de manera efusiva en los barrios 
populares y en los corregimien-
tos.

“La fe y la oración son el pilar 
fundamental de todas las áreas 
de mi vida, es por esto que no 
dude en encomendarme a San 
Juan Bautista para que me ayu-
de en el propósito de aportar 
con mi palabra y hechos a la 
construcción de una mejor Gua-
jira”, dijo Jairo Aguilar.

De igual manera el precandi-
dato tiene claro que hay un com-
promiso con el pueblo sanjunae-
ro. “Caminar por cada calle de 
este municipio, mi tierra adop-
tiva, revive ese vínculo especial 
que me impulsa a cumplir la 
palabra de trabajar incansable-
mente por su bienestar”, afirmó.

Posteriormente, el exsecreta-
rio de Gobierno de La Guajira se 
trasladó a la zona rural de Alba-
nia, en el sector de Ware-Ware, 
en la comunidad de Wayekana, 
donde estuvieron reunidos más 

de 57 autoridades tradicionales 
en este sector.

Jairo Aguilar escuchó las in-
quietudes de los líderes wayuu 
y posteriormente procedió a que 
estos conocieron su propuesta 
política para ser el primer man-
datario de los guajiros.

“Conocen perfectamente el 
valor de la palabra y lo que esta 
representa en la construcción 
de la confianza para represen-
tarlos y juntos trabajar para lo-
grar un futuro mejor. Me alegra 

tener esa gran conexión con 
ustedes, con mi cultura, y po-
der juntos empoderarnos en la 
búsqueda de mejorar la partici-
pación de nuestro territorio que 
tanto nos ha dado y que nos ne-
cesita”, dijo el jurista.

Nuevamente quedó demos-
trado que Jairo Aguilar está con-
solidando su precandidatura a 
la gobernación de La Guajira con 
cimientos fuertes y de la mano 
de la comunidad que lo respalda 
cada vez que se relacionan.

Alcalde socializa proyecto de la nueva Plaza Principal de Dibulla

En San Juan del Cesar y Albania confirman apoyo al 
dirigente político Jairo Aguilar

Esta obra promete impulsar el desarrollo en infraestructura del municipio de Dibulla.

Jairo Aguilar consolida su simpatía en los municipios de San Juan del Cesar y 
en el municipio de Albania.

Jairo Aguilar recibió el irrestricto apoyo de centenares de líderes de esta sec-
ción del departamento.

El apoyo demostrado al aspirante a la gobernación de La guajira, consolida su 
precandidatura y fortalece sus intenciones.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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ACTUALIDAD POLÍTICA
Por irregularidades en el PAE 2015

Cambió a última hora el lugar y se realizó en el comando de Policía del departamento

La Procuraduría General de 
la Nación destituyó e inhabili-
tó por nueve años para ejercer 
cargos públicos, a la exsecreta-
ria de Educación de La Guajira, 
Bely Josefina Gneco Terán, por 
irregularidades en la ejecución 
del Programa de Alimentación 
Escolar, PAE Guajira 2015 por 
más de $37,900 millones.

La exservidora no ejerció de 
forma adecuada la supervisión 
del Contrato 194 de marzo de 
2015 celebrado con la UT Nu-
triendo Escolares, para brindar 
complemento alimenticio y al-
muerzos a 117.458 estudiantes 
en 17 municipios y servicio de 
transporte durante 125 días há-
biles del calendario escolar.

En consecuencia, durante 
los meses de septiembre y oc-
tubre de 2015, se presentaron 

serias irregularidades respecto 
de la cantidad y calidad de los 
alimentos en 10 instituciones 
educativas ubicadas en los mu-
nicipios de: San Juan del César, 
Dibulla, Riohacha, Uribia y Mai-

cao.
La sancionada no detectó 

las inconsistencias presenta-
das entre el número de raciones 
reportadas por el operador del 
programa, lo certificado por los 
rectores y los informes de la in-
terventoría. 

Aunque la administración 
justificó la contratación para 
atender la crisis de seguridad 
alimentaria de los niños de las 
etnias wayuu en La Guajira, ex-
puesta por la Corte Constitucio-
nal, para la Procuraduría la solu-
ción urgente de la problemática 
no habría sido eficiente y eficaz.

Agregó el Ministerio Público 
que “El PAE 2015 en La Guajira 
trasciende como un ejemplo de 
corrupción continuada por parte 
de los operadores que cuentan 
con el actuar negligente de los 

funcionarios responsables de la 
supervisión a la ejecución de los 
contratos”.

La falta fue calificada como 
gravísima a título de culpa gra-
vísima, pues con su conducta 

Gneco Terán violó los principios 
de responsabilidad y eficacia.

Contra esta decisión pues 
el recurso de apelación ante la 
Sala Disciplinaria Ordinaria de 
Juzgamiento de la Procuraduría.

El Presidente Gustavo Petro 
arribó a la ciudad de Riohacha a 
eso de las 6:00 de la tarde pro-
veniente de la ciudad de Bogotá 
y en un vuelo directo en un avión 
de la Fuerza Aérea Colombiana.

A su llegada a territorio gua-
jiro, este fue recibido por la go-
bernadora Diala Wilches Corti-
na y del alcalde encargado de 
la ciudad, Leandro Mejía Díaz. 
También recibió el saludo de va-
rias niñas de la etnia wayuu, con 
su vestimenta propias. 

Por su parte, la Policía Nacio-

nal, Ejército Nacional, Migración 
Colombia, Fiscalía General de la 
Nación, entre otras autoridades, 
realizaron un inmenso operativo 
desde el sector del aeropuerto 
Almirante Padilla hasta el sector 
de la calle Primera de Riohacha.

Mientras tanto a las afueras 
de la Gobernación de La Guaji-
ra se encontraba centenares de 
personas, la gran mayoría con 
pancartas y letreros, para llamar 
la atención y poder realizar dis-
tintas peticiones al mandatario 
de los colombianos.

Sin embargo, se conoció que 
la logística del presidente Gus-
tavo Petro cambió el lugar del 
consejo de seguridad ampliado. 
Este paso de la gobernación ha-
cia el comando de Policía, ubica-
do en la calle 15 con carrera 7.

Allí llegó la primera autoridad 
del país y mantuvo un encuentro 
con las autoridades de la Policía 
Nacional, en cabeza del General 
William Salamanca, director na-
cional de la institución, el cual 
arribo también el día de ayer a 
la capital de La Guajira.

Cabe recordar que el primer 
evento que tenía agendado el 
presidente era un consejo de se-
guridad ampliado, para conocer 
las acciones de las autoridades 
en La Guajira en relación a los 
delitos que afectan al departa-
mento.

Se preveía que los alcaldes 
del territorio y el gobierno de-
partamental tuvieran acceso a 
este consejo de seguridad para 
exponer sus inquietudes, la 
gran mayoría relacionadas con 
la inseguridad y el incremento 
de delitos como el narcotráfico, 
extorsión, secuestro, homicidio, 
hurto y demás.

También arribó en la tarde 

de ayer la Vicepresidenta de los 
colombianos, Francia Márquez, 
también recibida por la man-

dataria de los guajiros, Diala 
Wilches Cortina y por el alcalde 
encargado Leandro Mejía Díaz.

Destituida e inhabilitada por nueve años exsecretaria de 
Educación de La Guajira

Llegó el presidente Gustavo Petro a La Guajira y de inmediato 
presidió consejo de seguridad ampliado

Bely Josefina Gneco Terán, exsecre-
taria de Educación de La Guajira.

Llega del presidente Gustavo Petro a la ciudad de Riohacha.

Ambiente en distintas partes de Riohacha por la visita del presidente Gustavo 
Petro a territorio guajiro. Estará durante una semana.

Este sábado 1 de julio
edición especial

cumpleaños de

La Guajira

Arribo de la Vicepresidenta Francia Márquez a la capital de La Guajira.

Especiales políticos con miras a las elecciones 2023
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EL CONGRESITO
Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir 
y señalar sucesos políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen 
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Sí habrá cambios 
en el gabinete 
del Gobierno del 
Distrito de
Riohacha

El Partido Verde 
Oxígeno entregará
el aval a Juan 
Carlos Suaza
Móvil

Se encuentra 
en territorio 
guajiro la vice 
presidenta de 
la República, 
Francia
Márquez Mina

Un recorrido lleno de 
calor humano que
fortalece aún más la 
pre candidatura de 
Jairo Aguilar Deluque, 
a la Gobernación del 
departamento de La 
Guajira

El alcalde de Maicao, Mo-
hamad Dasuki, realizó 
visita de seguimiento de 
las obras que viene eje-

cutando la administración mu-
nicipal en el estadio Hernando 
René Urrea.

Se informó además que el 
mandatario pudo constatar que 
la obra avanza de manera satis-
factoria de acuerdo al cronogra-
ma planteado por el contratista.

Asimismo, durante el recorri-
do liderado por el burgomaestre 
municipal en compañía del se-
cretario de Planeación Carlos 
Ramírez y personal de la secre-

taría de obras, se evidenció el 
desmonte de la cubierta. 

Además, se evidenciaron los 

estudios de suelo que se vienen 
realizando para en los próximos 
días iniciar la intervención de la 

cancha.
“Estamos visitando esta 

obra que representa la materia-
lización del sueño de los mai-
caeros y estamos aquí para ir 
contándoles como avanza, sien-
do vigilantes de la ejecución de 
la misma”, señaló el alcalde.

Cabe recordar que la sema-
na anterior la Contraloría Gene-
ral de la República pidió a los 
contratistas de esta obra que 
entreguen una fecha de entre-
ga, teniendo en cuenta el com-
promiso pactado el día que se 
inició el proceso de construcción 
de la misma.

Con el desmonte de la cubierta, avanza obra de 
recuperación de estadio Hernando René Urrea 
Acosta de Maicao

Mohamad Dasuki realizó visita de seguimiento

Visita de seguimiento en el estadio Hernando René Urrea.

Tal como lo anunció el 
alcalde encargado por 
norma legal, Leandro 
Mejia Díaz.
Aseguró, además, que 
se está haciendo una 
evaluación del trabajo 
de algunos secretarios 
que renunciaron volun-
tariamente, para luego 
tomar una decisión que 
podría ser antes del 29 
de junio, fecha en que 
entra a regir la ley de 
garantías electorales.
Hay que señalar que si 
los cambios se logra-
rían tendrían un perfil 
político a raíz de que 
nos encontramos en 
una campaña prose-
litista con miras a las 
elecciones regionales 
del 29 de octubre de 
2023.
¡Habrá que esperar!

Para que pueda ser candi-
dato a la Alcaldía del Dis-
trito de Riohacha, en las 
próximas elecciones regio-
nales.
La información la suminis-
tró el mismo Juan Carlos 
Suaza Móvil, quien aseguró 
además, que será un can-
didato independiente pero 
sin desconocer que está lis-
to para lograr las alianzas 
que no solamente puedan 
fortalecer su candidatura, 
sino que además tengan un 
perfil enfocado hacia el be-
neficio de la gente y hacia 
el desarrollo económico, 
social y urbanístico de la 
capital del departamento 
de La Guajira.
Hay que recordar que Juan 
Carlos Suaza Móvil fue al-
calde del Distrito de Rioha-
cha, elegido en un periodo 
atípico y en donde realizó 
un trabajo positivo durante 
solamente un año de go-
bierno.
¡Y no me digas más!

Participará de las acti-
vidades que desarrolla-
rá el presidente Gusta-
vo Petro Urrego y los 
ministros de Estado du-
rante seis días no sola-
mente en el Distrito de 
Riohacha, sino en otros 
lugares de esta sección 
del país.
Hay que señalar que 
Francia Marquéz tam-
bién viene ejerciendo 
el cargo de ministra de 
la Igualdad, sin ningu-
na trascendencia im-
portante hasta el mo-
mento.
Cabe destacar que se 
desconoce a ciencia 
cierta que papel juga-
ría la vice presidenta 
durante la estadía de 
los integrantes del Go-
bierno Nacional, en el 
departamento de La 
Guajira.
¡Habrá que esperar!

Fue el que hizo el pre candidato en 
las últimas horas por San Juan del 
Cesar y Albania, logrando reunirse 
con el pueblo y con políticos repre-
sentativos de ambas municipalida-
des. 
Aguilar Deluque, dentro de su esti-
lo de hacer política fue muy claro al 
momento de explicar el por qué de 
sus aspiraciones a la Gobernación 
de La Guajira, con las altas posibili-
dades de lograr el aval por parte del 
Partido de la Unión Nacional, cuya 
cabeza visible en esta zona del país, 
es Alfredo Deluque Zuleta.
También se señala que Jairo Aguilar 
Deluque visitó el corregimiento de 
Guare Guare, jurisdiccion de Albania 
y logró reunirse con 57 comunida-
des. Allí, expuso sus puntos princi-
pales del poder trabajar por los in-
tereses de dichas comunidades en la 
medida en que logre ser candidato y 
luego ganar la
Gobernación de La Guajira, el próxi-
mo 29 de octubre.
¡Y esa era la jugada!

http://www.instagram.com/guajiranews
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EL CONGRESITO

Camarón que se 
duerme: ¿Será 
que se lo llevaría 
la corriente?

Se mueve la política 
a escasas horas para 
que se abran las 
inscripciones para 
los candidatos a las 
elecciones regionales 
del 29 de octubre del 
presente año

¿Será qué funcionó bien el 
llamado comité de aplausos?

Con tres horas de 
retraso arribó ayer al 
Distrito de Riohacha 
el presidente de la 
República, Gustavo 
Petro Urrego

La ministra de deporte Astrid 
Bibiana Rodríguez se reúne con 
el rector de Uniguajira, Carlos Ar-
turo Robles Julio, directivos, do-
centes, estudiantes y distintos 
funcionarios del IDDG.

El encuentro se adelantó en 
la sede de la Universidad en la 
ciudad de Riohacha y tuvo como 
objetivo consolidar una articula-
ción que favorezca el desarrollo 
deportivo y recreativo en el de-
partamento.

“Para el Ministerio del De-
porte es muy importante que 
Uniguajira cuente con un pro-
grama en Educación Física, 
porque será a través de él que 
tendremos la oportunidad para 
operar el deporte formativo en 
el departamento y atender las 
necesidades de este sector en 
la región”, dijo Astrid Bibiana 
Rodríguez.

Por ello, la funcionaria del 
deporte del país dijo que habrá 
inversión importante para el te-
rritorio guajiro.

“El ministerio va a apoyar con 
recursos económicos mientras 
que la universidad va a hacer lo 
pertinente en cuanto a la forma-
ción y la puesta en marcha de 
investigaciones. El deporte es 
un lenguaje, es una forma en 

que los niños se integran y para 
muchos es una forma funda-
mental de poder entrar a la uni-
versidad”, dijo la encargada del 
deporte en el país. 

Y resaltó además la ministra 
sobre las becas que recibirán 
los estudiantes de La Guajira, 
esto luego de consolidarse la fir-
ma del memorando de entendi-
miento para fomentar la cultura 
deportiva, la actividad física y la 
recreación en las escuelas.

“Aquellos niños que han ga-

nado reciben un estimulo o un 
premio para una beca por 40 
millones de pesos. Tenemos to-
davía becas pendientes y eso 
tiene que ver con la participa-
ción que ellos tienen”, afirmó 
Astrid Rodríguez.

Finalmente, la funcionaria 
del gobierno nacional realizó 
un recorrido por los escenarios 
deportivos del Alma Mater y es-
cuchó atentamente a la comu-
nidad deportiva de Riohacha y 
otros municipios.

Ministra del Deporte resaltó programa de Educación Física 
de Uniguajira

Esta anotación obedece a que 
Jimmy Boscán Torres no se 
sabe para dónde iría en sus 
aspiraciones de ser candidato 
a la Gobernación de La Gua-
jira.
Faltan pocas horas para que 
se venza el plazo para que 
pueda entregar las firmas que 
recogió ante la Delegación 
Departamental del Estado Ci-
vil en Riohacha, con el firme 
propósito de que le respalden 
un Grupo Significativo.
Pero por otro lado Jimmy 
Boscán Torres, estaría par-
ticipando en una encuesta 
que todavía no se sabe sí es 
verdad o es mentira que la 
están realizando para saber 
si el candidato o candidata a 
la Gobernación de La Guajira 
sería Jimmy Boscán Torres o 
en su defecto, Laura Andriolis 
Freyle.
Esa encuesta del Partido Con-
servador nos hace recordar 
a aquella película protago-
nizada por los comediantes 
mexicanos "Viruta" y "Capu-
lina", con el nombre: "Los In-
visibles".
¡Y esa era la jugada!

Por la sorpresiva y multitudinaria asistencia al acto 
de rendición de cuentas de la gerente de la Empresa 
de Servicios Públicos del Departamento de La Guajira, 
Andreina Susana García Pinto.
Hay que señalar que en medio de la gran asistencia 
se hizo presente la ministra de Viviendas,Ciudad y Te-
rritorio, Catalina Velasco ; la gobernadora designada 
Diala Wilches Cortina y varios alcaldes.
Esta rendición de cuentas pudo haber tenido un costo 
elevado en su organización a no ser que pudo haber 
"contado" con el patrocinio de alguna "empresa pri-
vada".
Como se recordará, la Empresa de Servicios Públicos 
del Departamento de La Guajira, fue creada en el pa-
sado gobierno de Nemesio Roys Garzón previas fa-
cultades otorgadas por la Asamblea Departamental a 
través de la Ordenanza 524 de 2020.
Esta Ordenanza se encuentra demandada ante el Tri-
bunal Contencioso Administrativo de La Guajira por 
presuntas irregularidades en su aprobación por parte 
de la Asamblea Departamental de La Guajira. Este pro-
ceso lleva más de un año y todavía el Tribunal Con-
tencioso Administrativo de La Guajira, no ha dictado 
providencia de primera instancia que sería sujeta de 
apelación ante el Consejo de Estado.
De todas maneras, en lo que tiene que ver con la 
rendición de cuentas de la gerente de la Empresa de 
Servicios Públicos del Departamento de La Guajira, el 
comité de aplausos funcionó a la perfección.
Lo cierto es que quienes deben de estar muy conten-
tos y contentas deben ser los "LACAYOS" y las "LACA-
YAS" de la "REYNA" de el "Agua Potable" sin ser extraí-
da de un Jagüey.
¡Y esa era la jugada!

Siendo recibido en el Aeropuerto Al-
mirante Padilla por la Gobernadora 
Designada, Diala Wilches Cortina y 
el Alcalde (e), Leandro Mejia Díaz.
El Jefe de Estado llegó acompaña-
do de sus ministros y altos mandos 
militares y su primera actividad en 
esta visita fue un Consejo de Gobier-
no Ampliado con la participación de 
la gobernadora designada y varios 
alcaldes de esta misma zona del país.
Una vez finalizado el Consejo de Se-
guridad, tenía previsto realizar un 
Consejo de Ministros en el interior 
del Palacio de la Marina.
El presidente de la República estaría 
hoy en Uribia y Nazareth. Y tiene 
previsto regresar a Bogotá el próxi-
mo sábado primero de julio fecha 
cuando se conmemora un aniver-
sario más de la vida Político Admi-
nistrativa del Departamento de La 
Guajira.
¡Y no me digas más!

En efecto, están sobre la hora para entregar el 
número de firmas ante las respectivas oficinas 
de la Registraduría Nacional del Estado Civil, al-
gunos pre candidatos que tratarán de crear un 
Grupo Significativo que al final les permitan ser 
candidatos en algunos municipios de esta sec-
ción del país.
Como por ejemplo, en Riohacha:  Genaro Re-
dondo Choles, Jairo Celedón; en Maicao, Samuel 
Santander Lopesierra Gutiérrez y Juana Yolanda 
Gómez Bacci, en Barrancas.
Se anota que en Riohacha, Alexander Barros Sie-
rra, desistió de recoger firmas y está a punto de 
dar a conocer a que candidato se adhiere.
Las pre candidatas Karen Gómez y Juana Cor-
dero, no suenan y todavía no se sabe a ciencia 
cierta si irían hasta el final como candidatas a la 
Alcaldía del Distrito de Riohacha.
En San Juan del Cesar, Arnoldo Marulanda, 
como mal "boxeador" "tiró la toalla" y desmontó 
su candidatura y con esto le amplia el panorama 
político al candidato oficialista "CUBITA". Qué, 
al parecer, en esta oportunidad si sería la ven-
cida.
¡Y no me digas más!

“Será a través de él que tendremos la oportunidad para operar el deporte formativo en el departamento”: Astrid Rodríguez

Astrid Bibiana Rodríguez, ministra de deporte.



¡LÉELO Y PÁSALO!

6Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Martes, 27 de junio de 2023

En la reunión del informe de 
sostenibilidad del año 2022, de 
la empresa Cerrejón, realizado 
en día jueves 22 de junio en el 
hotel Waya del municipio de AL-
BANIA y antes de dar inicio al 
extraordinario informe me co-
mentaba su presidenta Claudia 
Bejarano, que los bloqueos los 
tienen asfixiados y están vivien-
do momentos muy difíciles por 
los que se presentan a diario en 
la vía férrea por parte de las co-
munidad de las áreas de influen-
cia de la multinacional minera 
que realizan los bloqueos por 
diferentes causas ajenas al Ce-
rrejón que en nada tiene que ver 
con la empresa y que son más 
incumplimientos del gobierno 
departamental o de los gobier-
nos municipales.

Y es cierto los bloqueos han 
colocado ruedas en el desarrollo 
normal de la explotación minera 
para la exportación del carbón a 
los diferentes mercados interna-
cionales. Lo manifestaba la pre-
sidenta en el cierre del informe 
de sostenibilidad ante las comu-
nidades indígenas, gobiernos 
municipales, los medios de co-
municación de la península, y a 
un amplio sector de empleados 
del Cerrejón con toda la pesada 
de la directiva de la multinacio-
nal que Cerrejón es una empre-
sa comprometida con la Guajira. 
Que en el año 2022 se pagaron 
9 billones de pesos en impuesto 
y regalías y que en rentas y re-
galías se pagaron la cifra históri-
ca de 3.7 billones de pesos con 
una exportación de 19 billones 
de toneladas cuando lo progra-
mado eran 24 millones, pero 
dos factores incidieron para no 

cumplir como fueron el fuerte 
invierno y los bloqueos que han 
mermado de manera sostenida 
la operación minera.

Claudia Bejarano fue en-
fática que el medio ambiente 
ha sido muy importante para 
Cerrejón. El 93 por cierto del 
agua de uso industrial viene de 
las correrías de los pit. Agua de 
uso industrial que se usa para el 
control del polvo, agua que no 
es del rio ranchería como lo ma-
nifiestan algunos medios de co-
municación y polvo que muchas 
veces llega por los aerosoles del 
desierto del Sahara. Igualmente 
se protegen los animales y es 
así como la compañía cuenta 
con uno de los buenos zoológi-
cos del país. El informe de sos-
tenibilidad es creíble no viene 
con cifras inventadas y fue au-
ditable. Las obras por impuesto 
se han hecho pero los alcaldes 
deben presentar los proyectos 
para que se den más beneficios 
en los municipios guajiros. El 
Cerrejón ha venido dando cum-
plimiento a la sentencia 704 
de la Corte Constitucional con 
las comunidades indígenas en 
las consultas previas. Lo expre-
saba son ese sentido de perte-
necía que la caracteriza que al 
Cerrejón hay que quererlo, hay 
que defenderlo, es el motor de 
la economía guajira, se generan 
12 mil empleos entre directos e 
indirectos y que si se ejecutan 
los 16 proyectos eólicos estos 
también pueden generar 12 mil 
empleos. Finalizaba en medio de 
los aplausos que hay que creer y 
apoyar al cerrejón y es una ver-
dad de a puño que no necesidad 
discusión ni la amerita tampoco.

Lo expresaba también el ge-
rente de asuntos públicos Luis 
Marulanda que en el año 2022 
la inversión social del Cerrejón 
fue de 130 mil millones de pe-
sos, es decir más de 128 millo-
nes de dólares en un solo año 
y lo más importante las comu-
nidades están ejecutando esta 
inversión correspondiente a la 
responsabilidad social de la em-
presa. Expresaba también que 
en las alianzas público privabas 
se han hecho por valor de 30 
mil millones de pesos en el año 
2022 y siguen creciendo estas 
alianzas y el mejor ejemplo se 
han venido realizando con la al-
caldía de Barrancas y por ello el 
alcalde Iván Mauricio Soto acu-
dió como expositor y expuso de 
manera acertada varias obras 
que se han ejecutado con el 

aporte financiero del Cerrejón. 
Obras como la construcción del 
puente de barrancón que cerró 
las brechas entre el sector rural 
y urbano. La pavimentación de 
4 reasentamientos indígenas 
en pavimentación por valor de 
20 mil millones, donde Cerrejón 
colocó 5 mil millones de pesos. 
Alianza que también se ha dado 
en el resguardo indígena de Ta-
maquito donde Cerrejón aporto 
los diseños y estructuración del 
proyecto. Así van trascurrido en 
el 2023 más de 36 mil millones 
en alianzas entre la alcaldía de 
Barrancas y Cerrejón. El ultimo 
tiene un costo de 12.282 mi-
llones para la vereda cerro azul 
de 4 kilómetros que beneficiara 
al campesinado barranquero 
y obras con las comunidades 
se han hecho varias en cumpli-
mento a la sentencia 704 y de 
manera exitosa. Lo expresaba el 
alcalde Iván Mauricio “construir 
confianza es un camino largo, 
pero destruir esa confianza es 
fácil, por ello cimentamos esa 
confianza entre alcaldía y Cerre-
jón”.

El representante de la ANDI 
en La Guajira Luis Guillermo Ba-
quero lo expresaba de manera 
clara, el 57.6% del PIB depar-
tamental depende del sector 
minero y explicaba con relación 
al índice de competitividad a 
nivel nacional que el bajón en 
parte en el escalafón se debe a 
que los gobiernos locales tienen 
poca oportunidad de generar re-
cursos propios y la mayoría de 
los municipios dependen casi 
en su totalidad de los recursos 
del SGP (sistema general de par-
ticipación) que reciben de la na-
ción. Y fue claro en que La Gua-
jira en los últimos años se ha 
caracterizado por los bloqueos y 
tan es así que en un solo mes 
se registraron 435 horas por es-
tos paros y como por ejemplo la 
empresa ENEL solo pudo ejecu-
tar el 40% de su programación, 
el 60% fueron bloqueos, lo que 
incide en el buen desempeño de 
las empresas asentadas en el 
departamento. Por ello Cerrejón 
se ha convertido en la victima y 
los que realizan los bloqueos en 
sus victimarios.

Por la importancia del tema y 
el actual momento en que llega 
el Presidente a gobernar desde 
Riohacha y anuncia que decla-
rara la emergencia económica y 
social para La Guajira, vuelvo a 
publicar este artículo que escribí 
hace 7 años en Marzo del 2016, 
en el que recomendaba la decla-
ratoria de ese estado de excep-
ción. Cuantos niños se hubieran 
salvado si se hubiera tomado 
antes esta medida?

“La crisis humanitaria que 
vive La Guajira por culpa de la 
hambruna que está matando 
a los niños Wayúu es una dura 
realidad que nos toca a todos y 
ante la cual no podemos ser in-
diferentes.

El abandono histórico del 
pueblo Wayúu lo coloca en el 
centro de una problemática 
económica y social donde sus 
derechos fundamentales resul-
tan vulnerados por un estado 
de cosas inconstitucionales que 
son la verdadera causa del pro-
blema. Hay que encontrar una 
solución rápida y eficaz que im-
pida la muerte de más niños por 
desnutrición.

Lo hecho hasta ahora por 
los gobiernos central y depar-
tamental no ha sido suficiente 
para conjurar la crisis humanita-

ria que sufre el pueblo Wayuu, 
por eso se necesitan medidas 
extraordinarias.

El Presidente de la Repú-
blica tiene en sus manos una 
herramienta legal para actuar 
rápidamente y salvar la vida de 
muchos niños Wayúu. Es el artí-
culo 215 de la Constitución Na-

cional que le permite declarar el 
estado de emergencia económi-
ca cuando sobrevengan hechos 
que constituyan grave calami-
dad pública, quedando facultan-
do para dictar los decretos con 
fuerza de ley necesarios para 
conjurar la crisis e impedir la ex-
tensión de sus efectos.

Acaso alguien duda de que 
lo que está pasando en La Gua-
jira sea una calamidad pública. 
Cuantos niños más tendrán que 
morir antes de que se solucione 
definitivamente esta crisis hu-
manitaria que afecta al pueblo 
Wayuu por la violación de sus 

derechos.
Declarado el estado de 

emergencia económica y social 
el Gobierno Nacional podrá rá-
pidamente diseñar y ejecutar 
un plan urgente de protección 
especial y atención humanita-
ria para la población Wayúu en 
materia de infraestructura de 
servicios públicos, obras, vías, 
vivienda social, salud, educa-
ción, trabajo, créditos, asesoría 
y apoyo a proyectos productivos, 
en fin, todo lo que se necesite 
para garantizarles plenamente 
sus derechos. También podrá 
el Gobierno asignar partidas y 

apropiar toda clase de recursos 
económicos, físicos y humanos, 
y crear las instancias e institu-
ciones que se requieran para 
proteger a la población más vul-
nerable.

Todo esto se justifica porque 
una crisis humanitaria de las 
proporciones como la que vive el 
pueblo Wayúu no puede ser con-
jurada con medidas normales; 
de esta forma se atiende como 
corresponde el estado de cala-
midad pública y se precaven sus 
efectos hacia el futuro, pero so-
bre todo y ante todo se protege 
la existencia misma del pueblo 
Wayuu y de sus niños.

Por qué no declarar la emer-
gencia económica y social ante 
esta crisis humanitaria que vive 
La Guajira que ha cobrado la 
vida de inocentes criaturas a 
quienes la sociedad y el Estado 
les negó el derecho a vivir digna-
mente, si es para salvar lo más 
importante que tiene una socie-
dad como es precisamente la 
vida de sus niños.

Que no se quede en le-
tra muerta el artículo 44 de la 
Constitución Nacional que dice: 
“Los derechos de los niños pre-
valecen sobre los derechos de 
los demás”, para que no muera 
más un hermano Wayúu.”

Por  Hernán Baquero 
Bracho

Por  Fabio Olea Massa 
(Negrindio)

El Cerrejón y los bloqueos, la víctima y sus victimarios

Crisis Humanitaria = emergencia económica y social

OPINIÓN
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CRÓNICA

Como si estuviera caminan-
do por los terrenos mágicos de 
Macondo, donde la realidad 
tiene destellos de eternos par-
padeos del ayer, el acordeo-
nero Rafael Guillermo Ricardo 
Barrios partió de la vida. Sí, 
partió horas antes de recibir el 
más grande homenaje en el VII 
FestiMaría 2023, de su amado 
pueblo San Juan Nepomuceno, 
Bolívar.

Este hecho nunca se había 
presentado en la historia de la 
música vallenata, al morir un 
acordeonero estando a tres 
días de ser exaltado a través de 
acordes musicales y el cariño 
de todos sus paisanos. Él tuvo 
que ser llevado al campo santo, 
cuando la idea era estar en la 
tarima recibiendo palabras de 
agradecimientos, aplausos y 
abrazos sinceros.

Rafael Ricardo lo había se-
ñalado que era Profeta en su 
tierra. Esa declaración pegada 
a su corazón, al que muchas 
veces lo tuvo aprisionado con 
su acordeón piano, para rega-
lar melodías a las cuales les 
añadía letras llenas de poesía 
de diversos compositores don-
de la lejanía se iba consumien-
do en el mar de la ausencia, en 
el primer mes del año a cierta 
novia le regalaron un mochue-
lo, y hasta la dedicatoria de 
una canción a una Señora, sin 
saber que un joven la tenía es-
condida en su pensamiento.

Al conocer sobre el homena-
je estuvo de acuerdo y el pue-
blo se preparó con mucha an-
telación para tenerlo de cuerpo 
presente, pero el destino con 
su final incierto, se impuso 
cambiando alegrías por penas. 
Entonces afloraron los recuer-
dos del jovencito que partió de 
su terruño en busca de una al-
ternativa encontrándola en la 
música vallenata a la que amó 
y defendió.

Su historia estuvo enmar-
cada en desvelos y sacrificios, 
pero como buen aliado del fol-
clor ganó hasta en la altura de 
Bogotá. Allá, impuso su estilo 
que le regaló las más grandes 
satisfacciones y lo catapultó 
como un excelso artista ro-
deado de música. Esa música 
romántica adornada por los 
arpegios de su acordeón piano. 
Y fue más allá dando excelen-
tes resultados en sus facetas 
como compositor, cantante, li-
terato, presentador y actor. En 
ese sentido para lograr la más 
grande hazaña musical tuvo 
como compañero al cantante 
Otto Serge.

Dentro de esas vivencias a 
la hora de su  concurrida des-
pedida terrenal el Rey Valle-
nato Manuel Vega Vásquez, lo 
pintó de cuerpo entero. “Rafa 
era mágico con el acordeón, 
armónico, melodioso, metódi-
co y bueno. Él impuso su estilo 
con esos acordes nostálgicos 
que se siguen escuchando por 
todas partes. Era de una sola 
palabra a la que defendió con 
firmeza”.

Mensaje de Rafael
Manjarréz

El compositor Rafael Enri-
que Manjarréz Mendoza, quien 
le compuso la canción ‘Señora’, 
a una hermosa mujer llamada 
Doris, haciéndole a la distan-
cia una declaración de amor, 
que grabarán con total éxito 
Otto Serge y Rafael Ricardo, se 
sentó a escribir. Es una nota 
dedicada a Rafael Ricardo, con 
quien tuvo algunas diferencias.

Al respecto señaló. “Hoy pa-
reciera estar viendo un emotivo 
audio-video con todas esas vi-
vencias, con ocasión de la pre-
matura partida a la eternidad 

del maestro Rafael Ricardo. 
Mis desencuentros con él no 
rebasaron nunca mi objetivo 
reconocimiento al valioso apor-
te de su aplaudido acordeón a 
la música de nuestro país, ni 

pueden romper el especial um-
bral de afinidad, en el que Dios 
por vía del talento nos puso 
concomitantemente a asistir a 
una época de éxitos musicales, 
y coincidir en una temporada 

bonita”.
El compositor continuó di-

ciendo. “Hoy es inevitable que 
haya estampas de mis recuer-
dos en que seamos coinci-
dentes, con registro en ellas 
de aquel insumo bendito del 
aprecio y el cariño que reinaba 
entre los entusiastas artistas 
incipientes, practicantes afe-
rrados de la bohemia y parran-
das vallenatas. Con un tipo de 
tristeza inenarrable he vuelto a 
escuchar insistentemente una 
canción que se llama ‘Señora’ 
que compuse yo e interpreta el 
maestro Rafael Ricardo”.

Al cierre de su escrito el 
compositor Rafael Manjarréz, 
dice. “Allego de manera hones-
ta y respetuosa este mensaje 
de solidaridad a sus familiares 
y cercanos, en un momento 
como este en que imagino el 
quebranto, la tristeza y el vacío 
que los embarga, en lo que aún 
jamás será consuelo y en me-
dio del dolor hasta resulte ne-
cio decirlo, es insoslayable aco-
tar que la notoriedad del deudo 
acrecienta el duelo”.

La despedida
Lo que se pensaba que 

fuera alegre con el homenaje 
a Rafael Ricardo en San Juan 
Nepomuceno, Bolívar, se tornó 
melancólico. En el ambiente 
aparecieron las lágrimas que 
eran palabras que la boca no 
podía decir, ni el corazón sopor-
tar.

Un triste adiós a Rafael Ri-
cardo, el hombre que a lo largo 
de su vida que concluyó en Car-
tagena la noche del miércoles 
21 de junio de 2023, cuando 
contaba con 73 años, dejó en 
distintos escenarios su marca 
musical y aquellas palabras 
sinceras. “Puedo decir que si 
soy profeta en mi tierra, donde 
me quieren y me siento feliz en 
este bello entorno que me trae 
todos los recuerdos”…

A lo lejos se continúan es-
cuchando aquellas canciones 
que él adornó con su acordeón 
piano y que tienen la más gran-
de cuota de sentimiento en el 
pentagrama vallenato. Las pa-
labras se quedan cortas ante la 
larga tristeza de sus familiares, 
paisanos y amigos, quienes su-
pieron de su fidelidad a la mú-
sica vallenata y hasta de defen-
der su legado en voz alta.

Esta vez repicaron las cam-
panas uniéndose al sonido de 
los acordeones, donde una voz 
hacía énfasis en la canción que 
lo hizo conocer. Precisamente, 
era un verso bien sutil, dirigido, 
delicado y sensitivo donde se 
hacía comprender que el amor 
no tiene redes, y no hay nada 
que lo pueda detener. Enton-
ces, en aquel instante las letras 
se agotaron y los recuerdos co-
menzaron a reinar en la mente 
de todos.

Rafael Ricardo supo darle continuidad a su estilo para interpretar el acordeón

Los artistas Rafael Ricardo y Otto Serge, sentaron un precedente musical en el vallenato romántico.

El compositor Rafael Manjarréz,  escribió un mensaje sentido ante la muerte 
de Rafael Ricardo.

Por  Juan Rincón
Vanegas

sí fue profeta en su amada tierra
Rafael RicardoRafael Ricardo
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Leandro Díaz veía con los ojos del alma

La pluma dorada en esta 
ocasión se inspira desde la 
tierra del hombre que vio con 
los ojos del alma, la tierra de 
Leandro Díaz, un wayuu que de-
muestro que Hatonuevo es una 
tierra de poetas, de aquellos 
que entregan su lealtad y amis-
tad incondicional, así mismo es 
José Lacides Duarte,  un joven 
wayuu, poeta, maestro, gestor 
cultural y ejemplar ser humano, 
quien cuando se propone algo 
no encuentra límite para alcan-
zar y mas si tiene que ver con 
enseñar, con aportar a sus estu-
diantes no solo una enseñanza 
curricular, sino también que es-
tos encuentren en los libros, en 
la lectura y escritura una opor-
tunidad de ser, de hacer y creer 
en lo que un niño, joven y adulto 
wayuu puede aportar y apostar 
al cambio desde lo que son.

José Lácides Duarte Epiayu, 
nació el 2 de diciembre de 
1995, pertenezco al clan Ipua-
na y vivo en la comunidad indí-
gena de Guamachito, resguardo 
de Lomamato – Hatonuevo.

Hijo de la dama wayuu, su 
primera maestra Omaira Epiayu 
Ipuana y su maestro y padre 
José Manuel Duarte Pushaina, 
quienes también le dieron a 
este honorable joven wayuu a 
sus hermanos Jesualdo, Ana Mi-
lena, Sandra Miludis, José Dai-
ro, Carlos Javier, Elsis Xiomara, 
Edelsis (fallecida) Carlos Yesith, 
Isaac Manuel.

Su trabajo y amor a la litera-
tura, su entrega creo el club de 
lectura Ja’ashajaya Wain, donde 
ha demostrado ser un ejemplar 
maestro, ya que sus estudiantes 
han sido ganadores de varios 
concursos departamentales, 
sus alumnos son sus hermanos, 
a quienes  motiva a dar lo me-
jor de sí, por eso han sido gana-
dores en poesía: Carlos Javier, 
Elsis Duarte; Cuento – Carlos 
Yesith, Isaac Manuel, no ha sido 
egoísta de lo contrario involucra 
a su familia por eso le ha dado 
resultado, sus sobrinos también 
han sido ganadores en poesía 
Carlos Daniel Duarte Epiayu y 
José Antonio Florian Duarte.

Jose Lacides, se considera 
una persona resiliente, desde 
niño presentaba problemas 
para el hablar,  pero a través de 
la medicina Wayuu pudo articu-
lar bien las palabras, por eso 
inicio algo tarde sus estudios 
de primaria y secundaria  en el 
institución etnoeducativo rural 
de Guamachito; ante la incerti-
dumbre de no saber que hacer 
porque como muchos jóvenes 
Wayuu no tenía los recursos 

para estudiar en una universi-
dad, contó con el apoyo de sus 
padres, quienes vendían  sus 
artesanías,  de sus hermanos,  
profesores y su directora de gru-
po en ese entonces Yady Rojas, 
emprendió un viaje a Pamplona, 
Norte de Santander.

Ese día que partió le prome-
tió a su familia que volvería con 
su título de Licenciado para dar 
lo mejor de si a su comunidad y 
cultura; a pesar de la situación 
tan hostil que provocó la pande-
mia,  varias personas lo siguie-
ron  apoyaron, para que conclu-
yera  su estudio y fue así como 

se  graduó como licenciado en 
lengua Castellana y comunica-
ción con honores, esto gracias  a  
su manera de exaltar su cultura 
y lo que prometió cuando partió, 
algo nunca visto, el tiempo, la 
civilización alijuna no envolvie-
ron a José Lacides, el era dife-
rente;  ya que nunca cambió su 
esencia, su originalidad, tanto 
que al graduarse lo hizo con su 
traje típico Wayuu Shein’pala., 
que ejemplar joven wayuu,  Ac-
tualmente trabaja en el instituto 
etnoeducativo El Cerro – Yalets-
himana como docente de Aliju-
naiki – Lengua Castellana, una 

institución que busca fortalecer 
la identidad cultural a través de 
la interculturalidad. 

Jose Lacides ha obtenido al-
gunos reconocimientos en la li-
teratura como el quinto lugar en 
el concurso “cuéntame tú cuen-
to” de la universidad de Pamplo-
na, con el cuento “Kaishi”, y ob-
tenido dos ocasiones el primer 
puesto en el concurso Guajira 
Mágica el primer puesto en ca-
tegoría Juvenil de poesía, orga-
nizada por la fundación Teichon. 
Es escritor, y es feliz cuando lo 
leen, también realiza investiga-
ciones lingüísticas, se dedica a 

muchas cosas, considera que el 
arte, la música, es una manera 
de escapar y de construir cami-
nos hacia un cambio en mi cul-
tura.

reconoce que sus principa-
les maestros han sido  sus pa-
dres, quien  han brindado todo 
este conocimiento con sus  ora-
lituras, lo que lo ha llevado a 
llevadoa dar lo mejor tanto el 
como sus hermanos a su mu-
nicipio, su trabajo cultural y su 
articulación al XII ENCUENTRO 
INTERNACIONAL LITERATURA AL 
MAR no hubiese sido posible sin 
el apoyo de su equipo de traba-
jo docentes del cerro: Manuel 
Epiayu (Rector) Carlos Barros, 
Luz Marina Uriana, Laureano 
Uriana, Carlos Martínez, Edil-
son Guariyu, Ender Guariyu, de 
la Biblioteca municipal: Clarice-
th Amaya, Maleidy Ortiz, Talitha 
Santiago, grupo GAB, de la alcal-
día: Jasmany Rivas (secretario 
de planeación) asi mismo final-
mente la innstitución etnoedu-
cativa rural de Guamachito: Car-
los Cardona (rector) Indira Días, 
y docentes y finalmente  la Ins-
titución etnoeducativa La Cruz: 
Gladis Amaya (rectora), Lourdes 
Ricardo y docentes.

ESPECIAL

Por Delia Rosa Bolaño 
Ipuana

y José Lacides Duarte con los ojos puede leer las almas 
de sus ancestros

José Lácides Duarte Epiayu, pertenece al clan Ipuana y vive en el resguardo de Lomamato – Hatonuevo.
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Inició el montaje del monumento a la multiculturalidad 
en el parador turístico de Cuatro Vías, en Maicao

“En los próximos días estaremos inaugurando este monumento”: Mohamad Dasuki

El alcalde Mohamad Da-
suki visitó el parador 
turístico de Cuatro Vías, 
en Maicao, una obra re-

cuperada y puesta en servicio 
en articulación con el gobierno 
departamental donde más de 
80 familias wayuu cuentan con 
un espacio digno para ofrecer 
sus productos de artesanías y 
gastronomía típica a propios y 
visitantes.

Se informó que uno de los 
compromisos del gobierno de 
Mohamad Dasuki, fue el de la 
instalación de un monumento 
que se convierta en un atractivo 
para los turistas que transitan 
hacia la alta guajira y el munici-

pio de Maicao.
Asimismo, en las últimas ho-

ras, las autoridades municipa-
les informaron que inició la ins-
talación del monumento que es 

un homenaje a la multiculturali-
dad del municipio representada 
en las culturas árabe, wayuu y 
afro.

“En los próximos días esta-

remos inaugurando este monu-
mento que, sin lugar a dudas, 
será el mayor atractivo para que 
los turistas que visitan el depar-
tamento no se vayan sin llegar 

hasta Cuatro Vías y llevarse un 
recuerdo en este monumento 
que representa nuestra multi-
culturalidad”, concluyó el man-
datario.

ACTUALIDAD

El alcalde Mohamad Dasuki visitó el parador turístico de Cuatro Vías, en Maicao.

En Riohacha

La Oficina de la Organi-
zación Internacional del 
Trabajo para los Países 
Andinos (OIT) informó que 

se promovió la estrategia de Jus-
ticia Social junto al Ministerio de 
Trabajo para la erradicando del 
trabajo infantil en la capital de 
La Guajira.

Se estableció que esto se 
logró conjurar desde el departa-
mento el territorio, con la firma 
del Pacto Internacional por una 
niñez libre de trabajo infantil.

El evento de la firma se desa-
rrolló en la Casa de Justicia, en 
el mercado nuevo de Riohacha, 
donde estuvo presente la minis-
tra de trabajo, Gloria Ramírez y 

en representación de OIT estu-
vieron Melva Díaz y Alejandra 
Páez.

También asistieron la go-
bernadora de La Guajira, Diala 
Wilches Cortina; el secretario 
de Gobierno del departamento, 
Alberto Mario Cuan; y el alcalde 
encargado de Riohacha, Lean-
dro Mejía Díaz.

“Para la primera etapa de 
diagnóstico el Ministerio de 
Trabajo y la OIT, destinarán re-
cursos por igual valor, que per-
mitan impactar en niñas, niños 
y adolescentes. Esto aunando 
esfuerzos para construir un 
mejor país, con oportunidades 
para todas y todos. Impulsar las 

estrategias ‘Justicia Social’ y el 
‘Trabajo Decente’”, afirmó la OIT.

Por su parte MinTrabajo in-
formó que serán 100 millones 
de pesos la inversión desde am-
bas sectoriales para la estrate-
gia que se pretende realizar.

“MinTrabajo y OIT realizaron 

entrega al departamento de La 
Guajira de 100 millones de pe-
sos para la elaboración de un 
diagnóstico destinado a reducir 
el desempleo y el trabajo infantil 
en el marco del Pacto por una 
Niñez Libre de Trabajo Infantil”, 
dijo la cartera minsterial. 

Finalmente, Gloria Ramírez 
atendió a las y los comerciantes 
formales e informales del sector 
del Mercado Nuevo de la Ciudad 
de Riohacha, para conocer sus 
distintas problemáticas y brin-
darles solución.

Mintrabajo y OIT firman Pacto Internacional para una niñez 
libre del trabajo infantil

Firma del Pacto Internacional por una niñez libre de trabajo infantil.

https://www.guajiranews.com/wp-content/uploads/2023/06/Revista-Actualidad-Guajira-Sabado-17-de-junio-Edicion-024.pdf
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Doce diseñadores y más de 
80 modelos hicieron parte de 
Dibulla se Viste de Moda en su 
tercera versión, única pasarela a 
la orilla del mar.

Fue una noche mágica, llena 
de colores, arte, cultura y mucha 
creatividad, donde los diseñado-
res se inspiraron en las modas 
de los años 70, 80 y 90 rindién-
dole tributo a sus ancestros 
wayuu y afrocolombianos.

Diseñadores como Ariel Bo-
rrego, Ana Moscote, Sonia Ri-
vadeneira, Blanca Manrique, 
Yinelis Pana, Hadder Movil Del 
Prado, e Irania Barros mostraron 
todo su talento con creaciones y 
estilos fuera de serie.

De igual manera, los vesti-
dos diseñados por Karin Guerra, 
Yolanda Molina, el samario Alï 
Ariza el diseñador se joyas de 
origen venezolano Cristian León 

y la artesana Marelis Mercado, 
estaban a la altura de los esce-
narios más reconocidos a nivel 
mundial.

Los más de 80 modelos 
entre niños, niñas, jóvenes y 
adultos mayores, quienes perte-
necen a la academia de Arte y 

Moda HMD en Dibulla, hicieron 
gala del talento que poseen, lo-
grando arrancar innumerables 
aplausos tras su presentación.

En tarima también se hi-
cieron presentes la música del 
nuevo artista Santy Pérez, lo 
mismo que Yoimer King y Faiser; 

haciendo bailar a los asistentes 
al evento de modas.

Matimba Company, el grupo 
de danzas de la Academia HMD, 
y la presencia de la niña Colom-
bia también engalanaron el es-
cenario dibullero.

La organización de Dibulla 

se Viste de Moda es una inicia-
tiva del administrador de empre-
sas y diseñador Hadder Movil 
Del Prado, quien en un arduo 
trabajo ha logrado posicionar 
este evento con tres años conse-
cutivos de pasarela y contando 
con el apoyo de sus familiares, 
la administración local, los em-
presarios turísticos de Dibulla, 
así como de los medios de co-
municación y personas altruis-
tas como la licenciada Laura Gil 
y un grupo de jóvenes de esta 
población.

El propósito de los organiza-
dores es que Dibulla se Viste de 
Moda es que este evento crezca 
año a año, convirtiéndose en un 
espacio para la promoción turís-
tica y cultural de este municipio, 
rodeado de una extensa cadena 
productiva, generando empleo y 
bienestar a sus pobladores.

El caudal del río Ranchería 
aumentó un 39%, en promedio 
durante los últimos siete años, 
a su paso por la operación de 
Cerrejón. Este resultado, que se 
obtiene de los datos públicos 
obtenidos en las estaciones de 
monitoreo del Instituto de Hidro-
logía, Meteorología y Estudios 
Ambientales (IDEAM), se logró 
gracias a diversas iniciativas 
que lleva a cabo la compañía.

La protección de cuencas de 
ríos y arroyos, que incluye el cui-
dado y restauración de los eco-
sistemas en puntos estratégicos 
del río Ranchería con las comu-
nidades, y el hecho de que Ce-
rrejón no utiliza el agua de ríos 
ni arroyos para las actividades 
de extracción de carbón, son 
algunas de las iniciativas que 
ha implementado la empresa 
en esta materia. Los datos, por 
su parte, son obtenidos gracias 
al monitoreo tanto de tres esta-
ciones del IDEAM, como de 29 
estaciones propias de la compa-
ñía, con las cuales se ha venido 
midiendo históricamente la cali-
dad y la cantidad del agua que 
interactúa con nuestras opera-
ciones.

“En Cerrejón somos respon-
sables con el manejo y el uso 
eficiente del agua y no usamos 
agua de arroyos ni ríos para las 
actividades de extracción de 
carbón. Eso, junto al cuidado 
de las cuencas que realizamos 
al interior de la operación, se 
ve reflejado en el aumento del 
caudal de río Ranchería a su 
paso por Cerrejón”, señala Luis 
Madriñán, gerente de Gestión 
Ambiental de Cerrejón.

Los análisis que se realizan 
del río Ranchería en el punto 
de entrada de su operación, en 
la Estación Puente Guajira en 
Barrancas, y a la salida, en la 
Estación Cuestecita en Albania, 
reflejan que se mantiene una 
calidad de agua similar. Ade-
más, en 2022, el 93% del agua 
utilizada por Cerrejón procedió 
de escorrentías, no siendo apta, 
por ende, para el consumo hu-
mano, animal ni agrícola.

La cosecha de agua de esco-
rrentías llega a los fondos de los 
tajos mineros y es distribuida a 
lo largo de la mina, por medio de 
un sistema de tuberías, para el 
control del polvo. De esta forma, 
con agua que no es potable, se 
asegura el cumplimiento de la 
normatividad ambiental colom-
biana de calidad de aire, tal y 
como acreditan las estaciones 
de monitoreo del IDEAM.

Con esta iniciativa, Cerre-

jón contribuye al cumplimiento 
de los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible 6: Agua limpia y 
saneamiento y 13: Acción por 
el clima, establecidas por la 
Asamblea General de las Na-
ciones Unidad (AG-ONU), los 
cuales buscan garantizar la dis-
ponibilidad de agua y su gestión 
sostenible, el saneamiento para 
todos y adoptar medidas urgen-
tes para combatir el cambio cli-
mático y sus efectos.

Dibulla se Viste de Moda, el escenario de promoción para los 
diseñadores guajiros que se realiza a orillas del mar Caribe, 
llegó a la tercera versión

El río Ranchería aumentó su caudal un 39%, durante los 
últimos siete años, a su paso por Cerrejón

Este resultado se logró gracias a diversas iniciativas que lleva a cabo la compañía.
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Antes de la pandemia del 
COVID-19, casi mil millones de 
personas ya sufrían de alguna 
enfermedad de salud mental 
diagnosticable, sin embargo, a 
raíz de su aparición, los trastor-
nos aumentaron exponencial-
mente. En el primer año de la 
pandemia, los índices de ansie-
dad y depresión crecieron un 25 
%, según un informe científico 
publicado por la Organización 
Mundial de la Salud (OMS). 

De igual manera, este orga-
nismo afirma que la estigmatiza-
ción, la discriminación y la viola-
ción de los derechos humanos 
de las personas con trastornos 
mentales, están muy extendidas 
en la sociedad y en los sistemas 
de atención de todo el mundo. 
En 20 países todavía se penali-
zan los intentos de suicidio, por 
ejemplo, lo que hace más nece-
sario el fortalecimiento de la di-
fusión, sensibilización y educa-
ción en temas de salud mental. 

Al respecto, la docente de la 
Facultad de Ciencias de la Edu-
cación de Uniguajira Emilce Sán-
chez Castellón, acentuó sobre la 
necesidad de orientación que 
manifiestan los jóvenes debido 
a los altos índices de casos e 
ideación de suicidios.

De forma específica explicó 
que los hallazgos del proyec-
to auspiciado por Minciencias 
mediante la Convocatoria 896 
de 2021 y titulado Promoción 
e intervención psicoeducativa 
digital, con enfoque intercul-
tural para incidir en riesgos y 
protectores en Salud Mental 
producidos o potenciados por 
la pandemia en jóvenes esco-
larizados del Magdalena y La 
Guajira, revela que existen va-

rios factores riesgos que requie-
ren atención integral y completa, 
que incluya el diagnóstico, trata-
miento,  rehabilitación y los ser-
vicios especializados en salud 
mental. 

“La mayoría de las causas 
de esta problemática están 
asociadas a violencia social e 
intrafamiliar, desintegración fa-
miliar, trastornos afectivos, ali-
menticios, búsqueda de identi-
dad, separación cultural, estrés, 
consumo de alcohol, sustancias 
psicoactivas, desempleo, gru-
pos armados y migraciones”, 
puntualizó.

Con relación a esto, la Uni-
versidad de La Guajira avanza 
en esta investigación y en el de-
sarrollo de acciones en beneficio 
del bienestar emocional y psi-
cológico de toda la comunidad 
universitaria y en especial de 

los jóvenes de la región. “Desde 
la academia se trabaja con mu-
chos programas y proyectos que 
buscan prevenir situaciones que 
afecten el desenvolvimiento es-
tudiantil y contribuyan a que los 
alumnos puedan salir adelante 
frente a los casos que originan 
daños en su proceso de apren-
dizaje”, aseguró Cynthia Marce-
la Martínez Redondo, psicóloga 
organizacional del área del De-
sarrollo Humano de la Oficina de 
Bienestar Social Universitario de 
la Alma Máter.

Por su parte, Félix Alberto 
Cogollo Bermúdez, psicólogo clí-
nico y profesor de las universida-
des de La Guajira y Antonio Na-
riño, insistió en la relevancia de 
un buen estado de salud mental 
debido a la crisis y hechos pos-
traumáticos como la pérdida de 
familiares generados por la pan-

demia, que en consecuencia, ha 
traído un alto índice en las dife-
rentes psicopatologías.

La OMS reitera que la pre-
valencia de las enfermedades 
mentales es más alta de lo que 
se cree, afectan a una de cada 
ocho personas en todo el mun-
do. Estos trastornos pueden ser 
desencadenados por diversos 
factores a lo largo de la vida: 
biológicos, genéticos, geopolíti-
cos, ambientales y sociales. La 
presencia de pensamientos con-
fusos, tristeza, cambios bruscos 
de humor, preocupación excesi-
va, falta de energía, pensamien-
tos intrusivos y exceso de rabia 
pueden ser señales de trastor-
nos de salud mental.

Entretanto, Rebeca Yanet 
Curiel Gómez, doctorante en 
Psicología y docente adscrita a 
la Facultad de Ciencias Sociales 

y Humanas del claustro guajiro, 
enfatizó en el papel que juega 
el núcleo familiar ante este pro-
blema y argumentó que “es ese 
espacio vital y protector donde 
todos los miembros de manera 
sinérgica deben producir lazos 
fuertes para contrarrestar o en-
frentar cualquier situación que 
se presente. Cuando existe al-
guna disfuncionalidad como la 
violencia o una comunicación 
deficiente, es más probable 
cualquier desequilibrio mental 
en el ser humano”.

La académica igualmente 
advirtió sobre la importancia de 
reflexionar sobre el impacto de 
las enfermedades mentales en 
nuestra sociedad y cómo se rela-
cionan con el entorno y el estilo 
de vida que llevamos. “Muchas 
de estas afectaciones mentales 
vienen desde el seno del hogar, 
algunos ignorados por los pa-
dres, otros atendidos, pero al 
igual muchos de ellos terminan 
en suicidio por la carencia de 
información al momento”, anotó 
y adicionalmente reconoció que 
el sedentarismo puede desem-
peñar un papel significativo en 
deterioro de la salud mental, lo 
que reafirma la necesidad de 
promover un estilo de vida equi-
librado y activo.

En definitiva, la salud mental 
es un tema que requiere aten-
ción especial y acción conjunta 
entre la sociedad, profesiona-
les de la salud, instituciones, 
gobierno y por supuesto de las 
familias, quienes desempeñan 
un papel activo en el cuidado y 
prevención de estas afecciones, 
fomentando la comunicación, el 
apoyo emocional y la prevención 
de situaciones disfuncionales.

Uniguajira le apuesta a la inclusión educativa y deportiva 
de personas con síndrome de Down
La presencia de pensamientos confusos, tristeza, cambios bruscos de humor, falta de energía, preocupa-
ción y rabia excesiva pueden ser señales de trastornos de salud mental.

Según la OMS, las enfermedades mentales afectan a 1 de cada 8 personas en el mundo
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Hace algunos días, renovó sus votos bautismales e inició su camino en comunión con Jesús, recibiendo su cuerpo y sangre, la niña 
Alejandra Sofía Polo Ruidíaz, quien es felicitada por su madre, la profesional guajira Adianis Ruidiaz, sus abuelos y demás familiares.
El evento fue realizado en el reconocido Colegio Sagrado corazón de Jesús y en la Parroquia santísima Trinidad en Riohacha.

El alcalde Mohamad Dasuki 
visitó los avances de las obras 
en la cancha 20 de Julio del mu-
nicipio fronterizo de Maicao.

El mandatario llegó hasta 
el mencionado sector para ve-
rificar los avances de las obras 
que se vienen ejecutando y que 
han sido un compromiso de su 
gobierno. 

“Para lograr su culminación 
para lo cual ha sido necesaria 
el replanteamiento de algunos 
de los ítems del proyecto y la 
adición de más 1.000 millones 
de pesos para su culminación”, 
informó el municipio.

Asimismo, el burgomaestre 
envió un mensaje de tranqui-
lidad a la comunidad luego de 

visitar la obra, evidenciando 
que se está construyendo el ce-
rramiento perimetral y se está 

avanzando en el fundido de la 
gradería.

“Hemos superado muchos 

impases con esta obra que sin 
lugar a dudas representará un 
gran impacto para los maicae-
ros. Este será un escenario de-
portivo a la altura de grandes 

ciudades como Barranquilla, 
Bogotá o Medellín, que junto al 
estadio Hernando René Urrea, 
brindará garantías para nues-
tros deportistas”, señaló.

La asociación Shipia Wayuu 
reportó el fallecimiento de una 
menor indígena por desnutrición 
en el municipio de Manaure.

“Presidente Gustavo Petro 
otra niña wayuu de 8 meses de 
edad falleció por causas aso-
ciadas a la desnutrición en la 

misma comunidad donde murió 
otro niño hace dos días jurisdic-
ción del municipio de Manaure”, 
advirtió la reconocida asocia-
ción.

Cabe indicar que precisa-
mente Javier Rojas, encargado 
de la asociación Shipia Wayuu, 

ha estado durante toda la se-
mana anterior reunido con au-
toridades del gobierno nacional, 
entre ellos el director de la UN-
GRD Olmedo López para poder 
llevar agua, alimentos, entre 
otros beneficios para las comu-
nidades wayuu del municipio de 

Manaure.
Equipo técnico de la UNGRD 

adelanta diagnóstico del esta-
do de infraestructura para el 
suministro agua en Manaure, 
La Guajira, a partir del diálogo 
y la participación de las comu-
nidades wayuu. Se avanza bajo 
las orientaciones del presidente 
Gustavo Petro.

E indicó la UNGRD que si-
guen buscando generar solucio-
nes en las comunidades wayuu.

“Equipo especializado de 
la UNGRD está presente en La 
Guajira como parte del compro-
miso del presidente Gustavo Pe-
tro contra el hambre y la falta de 
agua. Se inspecciona el estado 
de funcionamiento del aerodes-
alinizador instalado en la comu-
nidad wayúu de Ishama'ana”, 
informaron.

Renovó sus votos bautismales la pequeña
Alejandra Sofia Polo Ruidiaz

Avanza obra de la cancha del barrio 20 de Julio de Maicao

Denuncian fallecimiento de menor por desnutrición en 
Manaure: “en la misma comunidad donde hace dos días 
murió otro niño”

“Este será un escenario deportivo a la altura de grandes ciudades como Barranquilla, Bogotá o Medellín”: Dasuki 

La asociación Shipia Wayuu

Avances de las obras en la cancha 20 de Julio del municipio fronterizo de Mai-
cao.

Equipo técnico de la UNGRD adelanta diagnóstico del estado de infraestructura 
para el suministro agua en Manaure.
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detrás del barrio Cristo Rey en Fonseca
Las huellas de la gran estafa

Parte IIIPor  Nicolás Sánchez Arévalo

En la impunidad
De las 252 familias benefi-

ciarias, solo 72 recibieron las 
viviendas tras varios años de es-
pera. En 2020, Fonvivienda de-
claró la medida administrativa 
de incumplimiento. Y en 2022, 
la Alcaldía de Fonseca le confir-
mó a las 175 familias que aún 
no habían recibido su casa, que 
no tenía dinero para construir 
lo que faltaba. Mientras tanto, 
el Ministerio de Vivienda le so-
licitó a la Alcaldía la devolución 
de 991 millones de pesos que 
le desembolsó, por concepto de 
los subsidios de vivienda pues 
nunca se construyeron las ca-
sas. 

Con el paso del tiempo, el 
costo de fabricación de las ca-
sas ha subido debido a la infla-
ción. En su momento, varios de 
los subsidios otorgados no llega-
ban a los 16 millones de pesos, 
que a dinero de hoy no alcanzan 
para financiar lo que falta. La 
responsabilidad ha pasado por 
diferentes administraciones y 
contratistas. Todos los involu-
crados gozan de impunidad: ni 
la Procuraduría, ni la Fiscalía, ni 
la Contraloría han sancionado a 
alguno de los protagonistas del 
entramado, a pesar de los evi-
dentes incumplimientos en las 
obras, las irregularidades en su 
adjudicación y el fracaso de la 
urbanización.

Manjarrés, por ejemplo, in-
tentó llegar por tercera vez a la 
Alcaldía de Fonseca en 2019.  
Una de sus banderas de cam-
paña fue la vivienda digna. En 
su perfil de Facebook escribió: 
“Nuestra colectividad política 
cuando ha ejercido goberna-
bilidad, ha hecho más de dos 
mil soluciones de vivienda para 
familias pobres de nuestro mu-
nicipio. Hoy nos trazaremos la 
meta de gestionar un número 
significativo de viviendas basa-
do en el conocimiento y la expe-
riencia”. A pesar de la derrota, 
sigue teniendo poder porque 
es aliado del alcalde actual Ha-
milton García Peñaranda y se 
prepara para presentarse a la 
asamblea departamental en las 
elecciones de octubre. 

Por su parte, Moscote, su-
cesor de Manjarrés, quien en-
tregó la ejecución del proyecto 
a dos contratistas que hicieron 
muy poco por la urbanización, 
fue elegido por la Asamblea de-
partamental como Contralor de 
La Guajira (2020-2021). Des-
de ese cargo debía velar por la 
transparencia en el manejo de 
los recursos públicos. Por otro 
lado, ‘Jimmy’ Palacios se dedica 
a promocionar un plan turístico 
llamado El paseo del girasol. 

Miranda ahora es el director 
de proyectos de la fundación 
Jusonawa (antes Fundación 
Sol Naciente de La Guajira), or-

ganización sin ánimo de lucro 
que ha contratado alrededor 
de 974 millones de pesos con 
entidades de ese departamen-
to y del Cesar. El único que ha 
sido investigado por sus actua-
ciones ha sido Silvio Esnobis 
Cuesta, quien se encuentra en 
prisión domiciliaria a la espera 
de un juicio por malos manejos 
en otro proceso de contratación 
de Asoagua con la Alcaldía de El 
Carmen de Bolívar en 2014. No 
obstante, tres fuentes del muni-
cipio aseguraron que lo ven es-
porádicamente jugando dominó 
y tomando cerveza en algunos 
estancos.

El barrio sigue a medias
Lewin Ariño, quien vive des-

de 2012 en una de las pocas 
casas que construyeron en la 

urbanización Cristo Rey, debe le-
vantarse a las tres de la mañana 
para conectar una bomba eléc-
trica a una extensión. Luego, 
ensambla una manguera a un 
motor y cubre con cinta aislan-
te las fisuras del empalme. Se 
arrodilla y succiona con su boca 
hasta que el agua sale y la alma-
cena en recipientes plásticos. 
Así también le toca a todos sus 
vecinos que, sin quererlo, deben 
competir porque el líquido es 
limitado y a los que salen más 
tarde a hacer el empalme no les 
alcanza a llegar.

Para los habitantes del ba-
rrio el único problema no es 
la falta de agua, también lo es 
cuando llega. Las casas fueron 
diseñadas con un solo desagüe 
por cada dos. Por esta razón, 
cuando las familias lavan su 

ropa o la usan para tareas de 
la casa el acueducto colapsa y 
las rejillas se tapan. Este es uno, 
entre muchos errores técnicos 
del proyecto.

Las calles no están pavimen-
tadas. “Esto quedó horrible. Las 
vías de Cristo Rey son tan angos-
tas que el carro recolector de la 
basura no puede entrar”, dice 
Jaraba.  Además, los andenes 
tienen filos de cemento peligro-
sos y, aunque hay contadores 
de luz, los vecinos del barrio se 
conectan a una red privada, por 
lo que tienen constantes conflic-
tos con su propietario. Por esas 
obras de urbanismo Asoagua 
recibió 1.006 millones de pesos 
en 2012, lo que equivale a más 
de 1.700 millones de pesos en 
2023. 

La construcción de Cristo 

Rey cumple siete años paraliza-
da. Y la respuesta de la adminis-
tración actual no da esperanzas 
de que esta situación cambie 
pronto. “Podemos afirmar que 
todos los obstáculos que hoy se 
presentan para la ejecución del 
proyecto, fueron debido la per-
misividad de administraciones 
anteriores en no tomar medidas 
para evitar el desequilibrio eco-
nómico en el valor de los subsi-
dios, y que el proyecto financie-
ramente se hiciera viable en el 
tiempo”, señaló Marla Zuñiga, 
actual secretaria de Planeación, 
en respuesta a un derecho de 
petición que interpuso Conso-
nante.

En otra comunicación del 14 
de marzo de 2023, dirigida a Ja-
raba por la misma funcionaria, 
se lee: “nuestra administración 
viene explorando todas las posi-
bilidades que conduzcan a solu-
cionar la situación”. 

Jaraba, sin embargo, es es-
céptica. “Nosotros les hemos 
propuesto que si no les alcanza 
hagan hasta donde llegue el re-
curso y de ahí seguimos, pero 
que hagan algo, que no nos de-
jen botados”, dice. La lideresa, 
que ha denunciado amenazas 
en su contra por su insistencia 
en la construcción de Cristo Rey, 
no desiste en su empeño: “Yo 
quisiera que se investigara quié-
nes son los culpables y que se 
haga justicia, que los metan pre-
sos, que paguen, porque aquí le 
han hecho daño a muchas per-
sonas que se han muerto espe-
rando su vivienda”.

“Yo quisiera que se investi-
gara quiénes son los culpables 
y que se haga justicia, que los 
metan presos, que paguen, por-
que aquí le han hecho daño a 
muchas personas que se han 
muerto esperando su vivienda” 
Berna Jaraba, lideresa de la ur-
banización Cristo Rey

El desfalco y la desidia han 
dejado víctimas como Ariño, que 
consiguieron que les entregaran 
la vivienda en pésimas condicio-
nes y hoy tienen que vérselas 
con la falta de agua y vías. Otros 
damnificados han tenido menos 
suerte, pues ni siquiera pudie-
ron acceder al lote. 

Las condiciones de las vi-
viendas y de la urbanización 
Cristo Rey evidencian la trama 
de corrupción y de poder que se 
gestó alrededor de ese proyecto 
para personas damnificadas por 
el conflicto armado. Las prome-
sas se desvanecieron en el pa-
pel, y las casas nunca fueron 
construidas en la cantidad ni 
con la calidad prometidas. El re-
sultado: comunidades sumidas 
en la desesperación, obligadas 
a vivir en condiciones precarias, 
mientras las entidades encarga-
das de control y vigilancia per-
manecen indiferentes.

ESPECIAL

Resguardo indígena de Mayabangloma, en Fonseca. Foto: Gabriel Linares.

Estado de las vías en la urbanización Cristo Rey.

https://consonante.org/
https://consonante.org/
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BIENESTAR

Si bien el paso del tiempo es 
inevitable, ciertos hábitos son 
claves para envejecer de forma 
saludable. Para alcanzar la lon-
gevidad, es fundamental cuidar 
el cuerpo, alimentarlo, hidratarlo, 
realizar actividad física todos los 
días y descansar al menos 7 horas 
cada noche.

En ese camino, el cuerpo no es 
el único templo al que se debe pro-
teger. El bienestar es un concepto 
que engloba y supera a un sistema 
inmune robusto, por eso la salud 
mental y la interacción social tam-
bién son dimensiones cruciales 
para sentirnos felices, alejar el 
estrés y, a su vez, sentirnos más 
jóvenes.

Aquí un repaso por 8 hábitos 
cotidianos que nos quitan años de 
juventud y que pueden modificar-
se para ganar años de vida salu-
dable.

1 - Dormir poco y mal: El buen 
sueño -dormir al menos 7 horas 
por noche en el caso de los adul-
tos- cumple una función biológica 
y mental reparadora, sin embargo, 
se estima que el 40% de la pobla-
ción mundial duerme mal, según 
cifras de la Organización Mundial 
de la Salud (OMS).

Cuando no descansamos lo su-
ficiente, no sólo estamos más can-
sados durante el día o nos cuesta 
concentrarnos, la falta de descan-
so reparador o las alteraciones 
producidas durante el sueño “pue-
den desencadenar o exacerbar 
enfermedades subyacentes”, ad-
virtió el doctor Daniel Pérez Cha-
da, presidente de la Fundación 
Argentina del Sueño y director de 
la Clínica del Sueño del Hospital 
Universitario Austral.

El especialista describió que 
esto ocurre porque dormir cumple 
una función biológica esencial y 
la evidencia científica demuestra 
que la falta de sueño crónica aca-
rrea múltiples consecuencias para 
la salud que van desde problemas 
cardiovasculares, deterioro de 
la función cognitiva, un sistema 
inmunológico debilitado y mayor 
riesgo de obesidad, y diabetes tipo 
2.

Además de las consecuencias 
físicas, un estudio publicado el 
mes pasado en Neurology, la re-
vista médica de la Academia Esta-
dounidense de Neurología, señaló 
que dormir mal impacta de mane-
ra directa en el organismo a través 
de trastornos de estrés o de ansie-
dad, entre otros.

La investigación señaló que 
quienes padecen apnea del sueño 
y no duermen de forma profunda 
pueden tener más probabilidades 
de tener biomarcadores cerebra-
les relacionados con un mayor 
riesgo de accidente cerebrovas-
cular, enfermedad de Alzheimer y 
deterioro cognitivo. El estudio no 
probó que estos trastornos del 
sueño provoquen los cambios en 
el cerebro, o viceversa. Solo advir-

tió la asociación.

2 - Dieta poco variada y ali-
mentos ultraprocesados: La Or-
ganización Mundial de la Salud 
(OMS) advierte que una dieta salu-
dable disminuye el riesgo de enfer-
medades no transmisibles, entre 
ellas la diabetes, las cardiopatías, 
los accidentes cerebrovasculares 
(ACV) y el cáncer. Incluir vegetales 
en todas las comidas es una de las 
claves para una alimentación equi-
librada con los nutrientes necesa-
rios, y por eso la agencia sanitaria 
internacional recomienda ingerir 
al menos 400 gramos (que pue-
den medirse como cinco porcio-
nes) de frutas y hortalizas al día.

Otro punto esencial para evitar 
el envejecimiento es evitar los ali-
mentos ultraprocesados, como pi-
zzas congeladas, hamburguesas y 
panificados refinados. En ese sen-
tido, un estudio realizado en Brasil 
y publicado en noviembre de 2022 
en el American Journal of Preventi-
ve Medicine estimó que alrededor 
de 57.000 personas, entre 30 y 
69 años, murieron ese año como 
consecuencia de una alta ingesta 
de productos ultraprocesados. La 
cifra equivale a más del 10% de 
las muertes prematuras anuales 
del país entre ese grupo de edad, 
según indicó la investigación.

Eduardo Nilson, especialista 
en Nutrición de la Universidad de 
São Paulo y autor principal del 
estudio consideró que “es muy 
probable que la enfermedad car-
díaca se encuentre entre los prin-
cipales factores” que contribuyen 
a las muertes prematuras. Y, en 
ese marco, el consumo excesivo 
de alimentos ultraprocesados con 
alto contenido de sal, azúcar, gra-
sas saturadas y aditivos impulsan 
los casos de hipertensión, coles-
terol elevado, diabetes, obesidad 
y afecciones renales o hepáticas, 
todas enfermedades que aceleran 
el envejecimiento.

3 - Moverse poco: El sedenta-
rismo es uno de los grandes ene-
migos del bienestar integral ya que 
sus efectos se manifiestan no sólo 
en el aspecto físico, moverse más 

incluso mejora la función cognitiva 
e impulsa el buen estado de áni-
mo.

Por eso, la OMS destaca que 
la actividad física tiene importan-
tes beneficios para la salud del 
corazón, el cuerpo y la mente al 
prevenir la aparición de enferme-
dades no transmisibles, como las 
enfermedades cardiovasculares, 
el cáncer y la diabetes, también re-
duce los síntomas de la depresión 
y la ansiedad. Asimismo, mejora 
las habilidades de razonamiento, 
aprendizaje y juicio.

La Universidad de Cambrid-
ge relevó datos de 30 millones 
de personas para el estudio más 
grande hasta la fecha sobre nive-
les de actividad física y tasa de 
mortalidad. Los hallazgos de la 
investigación fueron publicados 
en marzo en el British Journal of 
Sports Medicine y señalaron que 
11 minutos al día (75 minutos a la 
semana) de actividad física de in-
tensidad moderada, como una ca-
minata rápida, serían suficientes 
para reducir el riesgo de enferme-
dades como patologías cardíacas, 
derrames cerebrales y varios tipos 
de cáncer.

Utilizar menos el auto y cami-
nar, elegir la bicicleta para cier-
tos trayectos, evitar el ascensor 
y subir por escaleras, además de 
sesiones semanales de entrena-
miento recreativo o deportivo, son 
claves para incorporar actividad 
física cada día.

4 - Exponerse al sol sin pro-
tección: Las tres capas que com-
ponen la piel son la epidermis, la 
dermis e hipodermis, y funcionan 
como protector de todo el cuerpo 
y sus órganos. Exponerse a los ra-
yos UV y UVA sin protección puede 
dañar la piel incluso en días nubla-
dos o frescos. Las secuelas más 
conocidas a largo plazo son el en-
vejecimiento cutáneo prematuro 
(manchas y arrugas), el aumento 
del número de lunares, el riesgo 
de cáncer de piel y de alteraciones 
oculares.

No sólo la exposición directa 
al sol es la que puede dañar la 
piel, también algunas superficies 

como la arena, el agua o la nieve 
pueden reflejar rayos UV dañinos, 
lo que genera que la piel también 
se lastime.

5 - Dificultad para gestionar 
el estrés: Un estudio de la Uni-
versidad de Harvard, publicado 
en mayo de este año, postuló que 
“la edad biológica sufre un rápido 
aumento en respuesta a diver-
sas formas de estrés”. El trabajo, 
que contó con la colaboración de 
científicos de la Universidad Duke, 
planteó que la edad biológica no 
está indeleblemente ligada a la 
edad cronológica, que es el clásico 
recuento de los años de vida más 
allá del estado de salud de cada 
persona.

El cardiólogo y especialista en 
Medicina del Estrés, Daniel López 
Rosetti, destacó en Infobae que 
si bien el estrés es un proceso 
normal e inevitable a lo largo del 
transcurso de la vida, es clave 
gestionarlo para que, esa res-
puesta ante un hecho traumático 
o de tensión, no se prolongue en 
el tiempo y se convierta en estrés 
agudo.

6 - Soledad y vínculos socia-
les frágiles: Un equipo conjunto 
de la Universidad de Harvard, el 
Hospital General de Massachuse-
tts y la Universidad de California 
en San Francisco descubrió ocho 
factores clave que pueden prede-
cir cuánto tiempo de vida le queda 
a una persona. Y para sorpresa 
de muchos, los indicadores socia-
les fueron cruciales, entre ellos la 
sensación de soledad o no ver a 
los hijos. El estudio, publicado en 
febrero de este año, analizó los 
datos de 20.000 personas de 50 
años o más.

El doctor Sachin Shah, profesor 
de la Escuela de Medicina Harvard 
y quien dirigió la investigación, se-
ñaló: “A menudo hacemos dema-
siado hincapié en la importancia 
de las afecciones médicas cuando 
pensamos en la longevidad. Pero 
esta investigación demuestra que 
nuestra vida social es tan impor-
tante como las enfermedades”.

En esa línea, advirtieron que 
la soledad reducía la esperanza 
de vida porque estaba vincula-
da a mayores niveles de estrés, 
que elevan el riesgo de muchas 
enfermedades crónicas. Otros se 
relacionaban con la dificultad para 
acceder a una buena atención sa-
nitaria y a una dieta equilibrada.

7 - Fumar: “El humo de tabaco 
contiene más de 7.000 compo-
nentes, de los cuales unos 70 son 
sustancias que producen cáncer”, 
señala la Asociación Argentina 
de Tabacología (ASAT). Cada año, 
el cigarrillo mata a 8 millones de 
personas en el mundo y varios 
millones más padecen cáncer de 
pulmón, tuberculosis, asma o en-
fermedades pulmonares crónicas 
asociadas al tabaquismo.

La Organización Panamerica-
na de la Salud (OPS) detalla que 
el tabaco afecta al aspecto físico 
casi inmediatamente: amarillea 
los dientes, causa mal aliento y 
crea un exceso de placa dental. 
El cigarrillo provoca arrugas en la 
piel, por lo que da apariencia de te-
ner más edad. Este envejecimien-
to prematuro de la piel se debe 
al desgaste de las proteínas que 
le dan elasticidad, la disminución 
de la vitamina A y la reducción del 
“riego” sanguíneo. En los fumado-
res, las arrugas son más visibles 
en torno a los labios y los ojos.

Por su parte, la OPS señala 
que las consecuencias de abando-
nar el consumo de cigarrillos son 
inmediatas: a los 20 minutos dis-
minuye la frecuencia cardíaca. A 
las 12 horas, las concentraciones 
de monóxido de carbono en la san-
gre vuelven a la normalidad. Entre 
la segunda semana y los tres me-
ses, la circulación y la función pul-
monar mejoran. Además, luego de 
un año sin fumar, el riesgo excesi-
vo de tener un infarto se reduce a 
la mitad del que tiene una persona 
que continúa con el hábito.

8 - Consumo excesivo de alco-
hol: La OMS indica que el consu-
mo de alcohol es un factor causal 
de más de 200 enfermedades. 
Está asociado con el riesgo de de-
sarrollar trastornos mentales y de 
conducta, incluido el alcoholismo 
e importantes enfermedades no 
transmisibles como la cirrosis he-
pática, algunos tipos de cáncer y 
enfermedades cardiovasculares.

Además de los daños al orga-
nismo, un reciente estudio de las 
Universidades de Wisconsin y la 
Universidad Pensilvania señaló 
que el alcohol impacta en la es-
tructura cerebral. El equipo logró 
determinar por primera vez las 
consecuencias que el consumo de 
alcohol de leve a moderado oca-
siona a a masa cerebral, con re-
ducciones en el volumen general.

Puntualmente, la ingesta de 
alcohol se asoció negativamen-
te con las medidas de volumen 
cerebral global, los volúmenes 
regionales de materia gris y la mi-
croestructura de la materia blan-
ca. También puede conllevar otros 
riesgos para el cerebro.

Según detectaron los investi-
gadores, el vínculo se hizo más 
fuerte cuanto mayor era el nivel de 
consumo de alcohol. Por ejemplo, 
en personas de 50 años, a medi-
da que el promedio de consumo 
de alcohol aumenta de una uni-
dad de alcohol (alrededor de me-
dia lata de cerveza) al día a dos 
unidades (una pinta de cerveza 
o una copa de vino), se producen 
cambios asociados en el cerebro, 
equivalente al envejecimiento de 
dos años. Pasar de dos a tres uni-
dades de alcohol a la misma edad 
resultó con cambios similares a un 
envejecimiento de tres años y me-
dio en promedio.

Los 8 hábitos que aceleran el envejecimiento y pueden 
cambiarse a partir de hoy
La alimentación, el descanso nocturno, la actividad física y el manejo del estrés son pilares clave para dismi-
nuir el riesgo de enfermarse e impulsar la longevidad. Qué otras conductas se pueden modificar para sentir-
nos más jóvenes

La actividad físcia y la vida social previenen el deterioro cognitivo relacionado 
con la edad



¡LÉELO Y PÁSALO!

15Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Martes, 27 de junio de 2023

JUDICIALESJUDICIALES

Cuatro personas fueron cap-
turadas al ser sorprendidas rea-
lizando la explotación de una 
mina ilegal de oro, a quienes les 
incautaron equipos y herramien-
tas, que al parecer, pertenecen 
a los Pachencas.

El operativo fue desarrollado 
por el Batallón de Infantería Car-
tagena en coordinación con la 
Policía Nacional y el Cuerpo Téc-
nico de Investigaciones, CTI de 
la Fiscalía General de la Nación.

Los uniformados desarro-
llaron la diligencia en el sector 
Pozo Azul, en zona rural del mu-
nicipio Dibulla; donde decomisa-
ron seis equipos para la explota-
ción aurífera en este yacimiento 

minero.
En el lugar fueron encontra-

dos cinco socavones y hallaron 
dos taladros, un extractor de 
aire y tres motocicletas. Estos 
elementos eran empleados para 
la extracción ilícita del oro.

Las razones para interve-
nir este predio, es la falta de 
autorización para realizar esta 
actividad y por los significativos 
daños causados a la flora y la 
fauna de la zona.

Este material estaría avalua-
do en 114 millones de pesos y 
según el Ejército Nacional, del 
lugar se sacaba abundante me-
tal, que les generaba altas ga-
nancias.

Detienen a cuatro personas en una mina ilegal de oro y al 
parecer pertenecen a Los Pachencas

Zona rural de Dibulla

Momentos en que se quedó 
dormido a un costado de la vía, 
un hombre en estado de embria-
guéz, perdió la vida al ser arrolla-
do por un vehículo que transita-
ba por el lugar.

La persona fallecida en este 
hecho respondía al nombre de 
Carlos Hernán Hernández Aven-
daño, de 27 años, natural y re-
sidente en el municipio de El 
Molino.

El accidente de tránsito se re-
gistró en las horas de la madru-
gada de ayer lunes 26 de junio, 
a la altura del kilómetro 35, de la 
circunvalar de Villanueva.

De acuerdo a las informacio-
nes, una buseta que transporta 
personal de Cerrejón pasaba por 
el ramal de Villanueva y no vio a 
la persona tendida en el asfalto.

Todo hace indicar que Her-
nández Avendaño se bajó del 

carro, en el que andaba, para 
orinar y se quedó tirado en el pa-
vimento, cuando se apareció el 
otro automotor. 

Un testigo manifestó ante las 
autoridades, que en ese lugar 
había un carro estacionado y los 
que estaban dentro prendieron 
las luces, encandilando al con-
ductor  de la buseta.

Cuando se espera la llegada 
a La Guajira, el presidente, Gus-
tavo Petro Urrego, un grupo de 
indígenas salieron a la carretera 
Troncal del Caribe y la bloquea-

ron exigiendo el suministro de 
energía.

Los protestantes se apode-
raron a las 6 de la mañana, de 
ayer lunes 26 de junio, de la vía, 

a la altura del kilómetro 28, en 
jurisdicción del municipio Ma-
naure.

Se conoció que esta molestia 
la generó la falta de respuesta 

de la empresa Milenials, quien 
tiene un contrato para instalar 
la infraestructura eléctrica y co-
nectar el servicio.

Los habitantes de la zona, 
aseguraron que la menciona 
entidad se comprometió a colo-
carles la electricidad, a pesar de 
presentarse un mayor número 
de conectados del que estaba 
previsto.

Pero al pasar el tiempo, los 

indígenas se han quedado a la 
espera y aún no se cumple con 
lo acordado y siguen sin disfru-
tar de este servicio en el área 
rural del municipio salinero.

El tráfico automotor entre 
Riohacha y Maicao quedó sus-
pendido, causando molestias en 
los usuarios. Mientras la capital 
del departamento esperaba la 
llegada del presidente de los co-
lombianos.

Hombre alicorado se durmió en la vía 
y buseta lo arrolló

Bloqueo en Manaure porque empresa Milenials no conectó la energía

Villanueva

Carlos Hernán Hernández Avendaño, de 27 años, occiso.

Comunidad salió a la carretera Troncal del Caribe y la bloquearon exigiendo el suministro de energía.

http://www.instagram.com/guajiranews
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Orlando Liñán fue el artista 
principal de las fiestas en Flo-
rencia (Caquetá) donde pisó 
con pie derechos en sus tres 
conciertos el sábado 24 de junio 
en el Festival del Chupe; festival 
folclórico de San Francisco en la 
plaza y un evento privado.

‘El Timbre Original’, luego de 
sus exitosas presentaciones en 

República Dominicana, regresó 
a Colombia para seguir siendo 
protagonista de las mejores fies-
tas de Florencia.

Esa conexión del artista Or-
lando Liñán con el público se 
hizo sentir en estos tres eventos, 
predominando la complacencia, 
la entrega total y la buena vibra 
de la gente con este show musi-

cal que recorre el país y triunfa 
en el exterior.

Orlando Liñán agradeció a 
los caqueteños ese respaldo in-
condicional, los aplausos y ese 
cariño que no tiene compara-
ción. “Mi gente del Caquetá, los 
llevo siempre en mi corazón”, 
dijo el artista en medio de los 
aplausos.

El Cantautor Original, Fabián 
Corrales fue aclamado el pasa-
do fin de semana en sus presen-
taciones en la discoteca Hangar 
en Cúcuta y en las fiestas patro-
nales de Simaña, municipio de 
La Gloria, sur del Cesar.

El viernes los cucuteños pa-
saron una noche inolvidable y 
el sábado los simañeros disfru-

taron el mejor concierto de sus 
patronales con Fabián Corra-
les y su acordeonero Leonardo 
‘Nano’ Farfán.

La agrupación de Fabián Co-
rrales sigue en el primer nivel de 
preferencia de las fiestas en Co-
lombia y en cada escenario deja 
la mejor huella con las cancio-
nes de su autoría que impactan 

por sus mensajes, melodías y 
esa interpretación del Cantautor 
Original.

El viernes 30 de junio, Fa-
bián Corrales actuará en la dis-
coteca Matildelina en Bogotá, 
para complacer a todos sus se-
guidores en la fría capital de la 
República.

Una fantástica noche vivió 
Barranquilla con la espectacular 
presentación de Iván Villazón, 
quien estuvo fuera de serie y 
con un Sold Out en la discoteca 
Trucupey.

El Cantor de Cantores, Iván 
Villazón, su acordeonero Tuto 
López y su flamante agrupación 
se lucieron con todos sus éxi-
tos y complacieron a un público 
que todo momento coreó, bailó 
y gozó este esperado concierto.

Las fotos y videos que circu-
lan por las redes sociales evi-
dencian el rotundo éxito de esta 

presentación de Villazón, quien 
agradeció el respaldo del públi-
co barranquillero y dijo: “yo es-
toy más contento que ustedes”, 
pero la gente respondió “esta-
mos empatados”.

Canciones como: Decídete, 
El pechiche, No te ruego más, De 
amanecida, Noticias, Mi alma 
en pleno y El merequetengue, 
entre otras, fueron el deleite del 
público que llenó los palcos y 
todos los niveles de la discoteca 
Trucupey en la mejor noche va-
llenata del presente año.

La noche de este sá-
bado 24 de junio el más 
reciente sorteo de Baloto 
cayó en el municipio de 
Jamundí, en el Valle del 
Cauca. Según informó 
el Operador Nacional de 
Juegos (ONJ), el ganador 
se quedó con un acu-
mulado de 15.600 mi-
llones de pesos, con los 
números ganadores 08, 
15, 23, 24, 42 y la súper 
balota 14. El boleto fue 
hecho con modalidad 
manual.

La entidad resaltó 
que no solo se entregó el 
gran acumulado del Balo-

to, sino que el sorteo dejó 
más de 36 mil ganadores, 
para una premiación to-
tal de $15.812.028.350.

El ente encargado 
del sorteo dio a conocer 
que, desde que asumió 
el juego, las ventas han 
alcanzado los 215.478 
millones de pesos, los 
premios suman 127.191 
millones de pesos y las 
transferencias al siste-
ma de salud del país han 
sido de 47.092 millones 
de pesos.

De igual forma, bajo la 
operación de ONJ, Baloto 
ha vendido 28.124.892 

tiquetes al 24 de junio de 
2023.

La entidad también 
recuerda que ofrece un 
acumulado multimillo-
nario inicial de 4.000 
millones de pesos y Re-
vancha de 1.000 millo-
nes de pesos, los cuales 
se irán acumulando en 
cada sorteo si no tiene 
un ganador, hasta poder 
entregarlo a un nuevo 
multimillonario.

Así las cosas, el nue-
vo acumulado de Baloto, 
así como el de Revancha 
quedó en 4.000 millones 
de pesos.

SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Orlando Liñán, fuera de serie en las 
fiestas de Florencia – Caquetá

Fabián Corrales, aclamado en Norte 
de Santander y Cesar

Iván Villazón, fuera de serie en Barranquilla, con Sold Out 
en la discoteca Trucupey

Colombia tiene un nuevo millonario: Baloto cayó en el Valle 
del Cauca
Además del premio mayor, este fin de semana Baloto tuvo más de 36.000 ganadores, a quienes entregó más 
de 15.000 millones de pesos.
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NACIONALES
Presidente Petro agradece a la FIFA que haya escogido 
a Colombia como sede del Mundial Femenino Sub-20

Condecoran en Casa de Nariño a indígenas y militares que 
rescataron a niños sobrevivientes de la selva

“El deporte, la juventud y la mujer, son pilares fundamentales de nuestra sociedad, que nos mueven y motivan 
gran parte de nuestro proceder y actualmente se encuentran priorizados en nuestro Plan de Desarrollo 2022-
2026”, expresó el Jefe de Estado en una carta dirigida a Gianni Infantino, Presidente de la FIFA, el pasado 9 
de mayo.

“Con el operativo de rescate, que trajo de regreso a los niños indígenas, se ha reconstruido un puente entre 
el Estado y las comunidades... Unos, apoyados de satélites, otros con la ayuda del Yagé logramos traer de 
regreso a los niños”, destacó el Jefe del Estado.

El Presidente Gustavo Petro 
expresó su agradecimiento a la 
Federación Internacional de Fút-
bol Asociado (FIFA, conocida por 
sus siglas en francés) que haya 
escogido a Colombia como sede 
del Mundial Femenino Sub-20 
2024, que se desarrollará del 5 
al 22 de septiembre.

El Jefe de Estado publicó a 
través de su cuenta de Twitter 
la carta del pasado 9 de mayo 
dirigida a Gianni Infantino, Pre-
sidente de la FIFA, en la que se-
ñaló el apoyo a la realización del 
evento en el país, pues “el de-
porte, la juventud y la mujer, son 
pilares fundamentales de nues-
tra sociedad, que nos mueven y 
motivan gran parte de nuestro 
proceder y actualmente se en-
cuentran priorizados en nuestro 
Plan de Desarrollo 2022-2026”, 
señala el documento.

También, el Mandatario ratifi-
có su respaldo y señaló que “va-
mos con toda a ser la sede del 
mundial femenino de la FIFA”.

En ese sentido, y de acuer-
do con la información publicada 

por la Federación Colombiana 
de Fútbol (FCF), “el territorio na-
cional nuevamente es sede de 
un evento orbital de máxima ca-
tegoría, ya que anteriormente se 
realizaron la Copa Mundial Sub 
20 de la FIFA en 2011 y la Copa 
Mundial de Futsal de la FIFA en 
2016; ratificando así por parte 
de la FIFA la confianza que en 
eventos anteriores también ha 
puesto la Conmebol con la or-
ganización de la Copa América 
Femenina 2022, el Preolímpico 

2020, el Conmebol Sudamerica-
no Sub 20 2023 y la Conmebol 
Libertadores Femenina 2023, 
que se estará disputando en 
el mes de octubre, entre otras 
competencias”.

Finalmente, según ha infor-
mado la FCF, en las próximas 
semanas se anunciarán las ciu-
dades que servirán de sedes 
para las 16 selecciones que 
participarán en este encuentro 
deportivo.

El Presidente de la Repúbli-
ca, Gustavo Petro, condecoró 
ayer lunes en la Casa de Nariño 
a los líderes indígenas y miem-
bros de las Fuerzas Militares 
que participaron en el rescate 
de los niños devueltos por la ma-
dre Selva y señaló que este acto 
debe ser motivo para que el país 
“dé inicio a una nueva fase de 
entendimiento nacional”.

“Se ha establecido un puente 
entre el Estado y las comunida-
des. Ustedes, miembros de las 
Fuerzas Militares, apoyados de 
satélites y ustedes, queridos in-
dígenas, con la ayuda del Yagé. 
Ya no se discute si el saber oc-
cidental o el tradicional es más 
importante. Juntos, trajeron de 
regreso a los niños”, destacó.

“Ese fue el mensaje de la 

Madre Selva: que nos tenemos 
que entender todos y todas. 
Entendernos alrededor de las 
ilusiones y esperanzas y nece-
sidades, que quieren ser colma-
das por decenas de millones de 
colombianos que vive en uno de 
los países más desiguales de la 
tierra”, enfatizó.

En la ceremonia de reconoci-
miento a la labor de rescate, el 
Mandatario instó a los colombia-
nos sin distingo para que “desde 
las culturas diferentes, desde la 
manera de entender el mundo, 
con visiones distintas para así”, 
“den inicio a una nueva fase de 
entendimiento nacional”.

“Esto significa que nos en-
tendamos como Nación, sin 
ningún tipo de exclusiones, 
con un objetivo común: buscar 

y preservar ‘la vida’, para que 
las nuevas generaciones no se 
nos vayan en barcos y aviones 
porque no quieran pisar este, el 
país de la belleza, y no encuen-

tran espacio de dignidad aquí”, 
puntualizó.

Finalmente, el Jefe del Es-
tado pidió a la sociedad colom-
biana pactar unos ‘acuerdos 

fundamentales’ alrededor de la 
defensa de la vida y de los más 
vulnerables: los niños y los an-
cianos.

Los cuatro indígenas meno-
res de edad desaparecieron el 
pasado 1° de mayo, tras el ac-
cidente de la avioneta en la que 
viajaban con varios adultos que 
fallecieron, en inmediaciones de 
Solano (Caquetá).

El pasado 9 de junio, el Jefe 
de Estado confirmó la noticia, 
por medio de su cuenta de Twi-
tter, del rescate de los cuatro 
menores de edad, al llegar a Bo-
gotá procedente de La Habana, 
Cuba, donde asistió al cierre del 
tercer ciclo de conversaciones 
con la guerrilla del Ejército de 
Liberación Nacional (Eln). 

En una ceremonia que se llevó a cabo en Bogotá, el Mandatario resaltó que el 
mensaje de la Madre Selva al regresar a los niños indígenas es que Colombia 
“debe dar inicio a una nueva fase de entendimiento nacional”.

Gustavo Petro, Presidente.

http://www.guajiranews.com
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Meta, la empresa matriz de 
Facebook, planea lanzar su ser-
vicio de blogs de formato breve 
a mediados de julio, según un 
nuevo informe del sitio web de 
tecnología Verge. El sitio web se 
conoce internamente como Pro-
ject 92 y podría lanzarse a los 
consumidores el próximo mes 
con el nombre Threads.

Threads, suponiendo que 
lo llamen así, ha estado en de-
sarrollo durante algún tiempo y 
los primeros informes sobre su 
existencia se filtraron en marzo. 
Pero los detalles eran escasos y 
todavía hay mucho que no sabe-
mos sobre la nueva plataforma 
de redes sociales.

Una cosa que sí sabemos 
es que Meta promocionará 
Threads dentro de Instagram, lo 
que será un gran impulso para 
la visibilidad de la plataforma de 
redes sociales. De hecho, Meta 
espera que este competidor de 

Twitter pueda atraer a “decenas 
de millones” de usuarios en tan 
solo unos meses.

Aparentemente, Meta tam-
bién se ha acercado a grandes 
celebridades no identificadas 
que están siendo presentadas 
en Threads como una platafor-
ma “administrada con cordura”, 
según Verge. Meta se está po-

sicionando como la alternativa 
responsable al caos de Twitter, 
que ha estado en una monta-
ña rusa de nuevas políticas y 
ediciones desde que Elon Musk 
compró la empresa en octubre 
de 2022.

Musk dio la bienvenida a Twi-
tter a varias figuras de alto perfil 
previamente prohibidas, inclui-

do el asesor político republicano 
Roger Stone y el rapero acusado 
por antisemitismo, Kanye West. 
Esta última personalidad solo 
duró poco tiempo antes de que 
comenzara a publicar mensajes 
antisemitas que lo llevaron a ser 
prohibido nuevamente.

Pero Twitter ha estado tra-
tando de enderezar el barco en 
los últimos meses, incorporan-
do a Linda Yaccarino como di-
rectora ejecutiva para ayudar a 
asegurar a los anunciantes que 
los adultos están a cargo. Y aun-
que Yaccarino se comprometió a 
mantener el mismo espíritu de 
libertad de expresión que Musk 
ha dicho que defiende, su vasta 
experiencia en el mundo de la 
publicidad probablemente será 
un suspiro de alivio para mu-
chas marcas que pueden haber-
se vuelto aprensivas después de 
que Musk compró la compañía.

Como informó recientemen-

te CNBC, Threads se promo-
ciona como una red de medios 
sociales “descentralizada” que 
tendrá algunas integraciones 
con la plataforma de medios 
sociales Mastodon, pero los de-
talles sobre lo que eso implicará 
no se han publicado.

Los planes de Meta no han 
sido bien recibidos por Musk. De 
hecho, el multimillonario planea 
organizar una pelea en jaula 
con Mark Zuckerberg después 
de que los dos hombres comen-
zaran una guerra de palabras a 
raíz de la filtración de noticias 
sobre Threads. Todavía no está 
claro si la pelea realmente suce-
derá. Pero ambos titanes tecno-
lógicos han dejado en claro que 
no son grandes admiradores el 
uno del otro.

Meta no respondió de inme-
diato a las preguntas enviadas 
por correo electrónico el viernes 
por la noche. 

La paleoclimatóloga holan-
desa Ellen Thomas no es nada 
optimista frente al calentamien-
to global, que es un desafío, 
ante todo, para los seres huma-
nos, porque “para el planeta no 
es ningún problema” si nosotros 
nos extinguimos.

Thomas y el estadounidense 
James Zachos han logrado este 
año el Premio BBVA Fronteras 
del Conocimiento en Cambio Cli-
mático por descubrir que hace 
56 millones de años se produjo 
un episodio efecto invernadero 
que ofrece analogías con el ac-
tual cambio climático generado 
por el ser humano.

“Muy preocupada” con la 
actual crisis climática
Experta en micropaleonto-

logía marina en la Universidad 
de Yale (EE.UU), Thomas (1950) 
señala a EFE que está “muy pre-
ocupada” con la actual crisis cli-
mática.

Entre las principales preo-
cupaciones cita, el aumento del 
nivel del mar “una de las con-
secuencias potenciales, sobre 
todo si Groenlandia o la Antárti-
da se van derritiendo”

El descubrimiento y estudio 
del Máximo Térmico del Paleo-
ceno-Eoceno (PETM) permite 
predecir algunos impactos del 
actual calentamiento global ge-
nerado por el ser humano, aun-
que entre ambos también hay 
diferencias.

Entonces no había capas de 
hielo en la Antártida, “así que 
el nivel del mar no subió tanto 
como esperamos que suba aho-
ra”, que en los peores escena-
rios podría superar los diez me-

tros, y “eso no es nada bueno”.
Y destaca otro elemento 

que “quizás no sea tan claro” 
relacionado con la agricultura 
y cómo la distribución de las 
diferentes especies de plantas 
se desplaza hacia el norte. En 
Estados Unidos, donde vive, va 
subiendo desde el Golfo de Mé-
xico a la frontera de Canadá, “lo 
que supone un problema para la 
sociedad”.

Cambio en los patrones del 
PETM

Además del cambio de los 
patrones de precipitaciones, de 
los que tienen evidencias que 
ya cambiaron durante el PETM, 
cuando hubo “sequías muy se-
veras, seguidas de inundacio-
nes y deslizamientos de tierras”, 
todos estos factores supondrían 
problemas en la agricultura y el 
desplazamiento de personas.

Durante el PETM, la emisión 
de gases de efecto invernadero, 
por causas naturales, “pensa-
mos que fue mucho más lenta 
que la que estamos haciendo 
los humanos”, ahora es quizás 
una diez veces más rápida.

Hay quienes piensan que 
hay que dejar que la Tierra se 
encargue de asumir las actuales 
emisiones de CO2, pero Thomas 
advierte que “la escala temporal 
en que puede hacerlo es dema-
siado lenta para que sea útil 
para nosotros”, pues hablamos 
de siglos.

La subida del mar un grave 
problema

“Yo vivo en Connecticut (EE.
UU). Allí, en la historia de la Tie-
rra ha habido edades de hielo, 

subidas y bajadas del mar, pero 
no suponían un problema. Hoy 
en día, junto a la playa hay un 
tren, hay casas y sí sube el ni-
vel del mar es un problema para 
nosotros, para nuestras infraes-
tructuras”.

La científica incide en que 
“para el planeta no es ningún 
problema que nos extingamos, 
porque siempre ha habido espe-
cies que se han ido extinguien-
do, aunque podemos argumen-
tar -señala- que nos gusta esa 
idea”.

Además, insiste en que “no 
hay ninguna duda de que este 
periodo de cambio climático 
está debido a lo que hacemos 
como seres humanos”.

Desde comienzos de los 
años 80, los científicos han de-
batido sobre el cambio climáti-
co, “nuestra argumentación se 
conoce y ahora la cuestión es, 
qué es lo que hacen las perso-
nas al respecto”.

Negacionistas
En cuanto a los negacionis-

tas de la actual situación climáti-
ca, señala que “hablar con ellos 

es con los creacionistas, tienen 
el mismo tipo de argumentación 
y no hay manera de cambiarles 
la forma de pensar”.

La científica creía que con 
el cambio climático llegaría un 
momento que “el proceso esta-
ría tan claro, como hoy en día, 
que la gente empezaría a reac-
cionar”.

Pero llegó al pandemia de la 
covid-19, un momento para ella 
“muy desalentador intelectual-
mente”. En Estados Unidos vio 
como había gente rechazaba la 
vacuna y “eso que era por algo 
que les afectaba de forma más 
directa que el clima. ¿Entonces 
que van a hacer por el cambio 
climático?”

Precisamente al inicio de la 
pademia se vio como la indus-
tria durante un tiempo tuvo que 
parar, pero eso “no ha marca-
do casi ninguna diferencia en 
cuanto a las emisiones de CO2” 
y nunca se va llegar al mismo 
nivel de limitaciones tan severas 
de emisiones como en ese mo-
mento, agrega.

Thomas no es optimista

Durante la entrevista, Tho-
mas reitera que no es optimista 
ante al situación y estima que 
no hay otra opción que la resi-
liencia. “Una de nuestras espe-
ranzas es intentar ajustarnos a 
vivir en un mundo distinto debi-
do al cambio climático”.

Además, “cuando los seres 
humanos intentamos corregir 
nuestros errores del pasado, en 
ocasiones hemos llegado a co-
meter otros más grandes”.

Thomas reconoce que hay 
personas que “ven que hay pro-
blemas y quieren hacer algo al 
respecto ellos mismos”, pero 
la investigadora considera que 
“son las entidades, las institu-
ciones más grandes, las gran-
des empresas en las que hay 
que cambiar y esto es más difícil 
de lograr”.

Esperanza en
generaciones mas jóvenes

En todo caso, muestra su 
esperanza en las generaciones 
más jóvenes. “Mi generación es 
la que he creado este lío”, seña-
la.

“En muchos momentos he 
sentido más esperanza al ha-
blar con generaciones más jóve-
nes que se están organizando y 
siendo activos, porque si no, mi 
generación no va a hacer nada 
ni a cambiar nada”.

Por ello cree que “si hay una 
esperanza está en las jóvenes 
generaciones que van a ver los 
problemas desde una perspec-
tiva distinta y creo que ahí hay 
una cierta evidencia de que es-
tán empezando a ser conscien-
tes de ello y a organizarse”.

Mark Zuckerberg vs Elon Musk: Meta lanza una app 
para competir con Twitter

Climatóloga Ellen Thomas: Para el planeta no es un 
problema si nosotros nos extinguimos

La plataforma se llamaría Threads y estaría funcionando en julio. La idea de la empresa es presentarla como 
la alternativa responsable al caos de Twitter.

La paleoclimatóloga Ellen Thomas,-en la imagen- galardonada con el Premio 
Fundación BBVA Fronteras del Conocimiento

Fuente: Efe.

Mark Zuckerberg y Elon Musk. 
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DEPORTES

Millonarios recibió el premio 
de 500 mil dólares de la Con-
mebol por ser el campeón de la 
Liga BetPlay 2023-I. El equipo de 
Alberto Gamero superó a Atlético 
Nacional en la tanda de penal-
tis 3-2 en el estadio El Campín 

y ganó su estrella 16. El incen-
tivo económico es otorgado por 
la Confederación para elevar la 
competitividad a nivel local de las 
10 Asociaciones Miembros.

“Esta gran política inició des-
de el año pasado y cada Asocia-

ción recibe USD 1.000.000 con el 
objetivo de aumentar la competi-
tividad de los torneos locales y 
fortalecer a los clubes, según de-
terminó el Consejo de la CONME-
BOL”, expresó en un comunicado.

En el mismo agregó: “Es im-

portante mencionar que cada 
Asociación tiene la facultad de 
dividir el monto hasta en dos pre-
mios, pero con la condición de 
que el torneo otorgue a los equi-
pos campeones la clasificación 
directa a la Fase de Grupos de la 

CONMEBOL Libertadores”.
Mejorar la calidad de los tor-

neos de cada país. Ese es el prin-
cipal objetivo de la Conmebol con 
este premio económico que re-
cibieron por primera vez Atlético 
Nacional y Pereira el año pasado. 
En el 2023 la Dimayor lo dividirá 
entre Millonarios y el campeón 
del segundo semestre de la Liga 
BetPlay.

Más premios para
Millonarios por ser

campeón de Liga BetPlay
Además de los 500 mil dóla-

res que Conmebol entrega para 
Millonarios por ser el campeón 
de la Liga BetPlay 2023-I, el club 
también ganará un mínimo de 
tres millones de dólares por su 
participación en la Copa Liberta-
dores del 2024 a donde irá como 
Colombia 1 a la fase de grupos.

Esta cifra puede aumentar 
dependiendo de los resultados 
obtenidos en el campeonato. 
Cada victoria de local o de visi-
tante en la Gloria Eterna significa 
recibir 300 mil dólares y si avan-
za a las fases finales seguirá re-
cibiendo dinero. Por el momen-
to, se desconoce si la Dimayor 
entregará un premio económico 
para Millonarios.

El Liverpool ya está prepa-
rando lo que será la próxima 
temporada, con miras a tener un 
desempeño mucho mejor al que 
mostraron la campaña pasada.

Mientras los jugadores dis-
frutan de un corto periodo de 
vacaciones, el club ha decidido 
hacer algunos cambios en el 
plantel, específicamente en la 
numeración que tendrán sus 
futbolistas y el colombiano Luis 
Díaz estuvo dentro de esa lista.

El extremo pasará de vestir 
el número 23 con el que inicial-
mente llegó al club y ahora usará 
el 7, su número favorito, con el 
que más éxito ha tenido durante 
su carrera, gracias a que James 
Milner abandonó la institución y 
dejó el dorsal libre. Por medio de 

varias publicaciones en redes 
sociales y un comunicado oficial 
el club anunció el cambio.

A pesar de que el cambio fue 
recibido de forma positiva, tanto 
‘el Guajiro’ como el club tuvieron 
que pensar en una solución a un 
inconveniente que se presentó 
con la camiseta: al momento de 
lanzar el nuevo uniforme, mu-
chos hinchas ya habían compra-
do la camiseta con su antiguo 
número, el 23.

Para solventar la compra 
desactualizada, el club anunció 
que Díaz personalmente se en-
cargará de reembolsar y cubrir 
el dinero para cambiar las cami-
setas con el viejo dorsal por el 
nuevo:

“Los aficionados que ya com-

praron la réplica de la camiseta 
local de 2023-24 impresa con el 
nombre ‘Luis Díaz’ y el número 
‘23′ serán reembolsados perso-
nalmente por el atacante con 
un intercambio similar por una 
camiseta ‘Luis Díaz 7′”.

Dentro del comunicado pu-
blicado por el conjunto red, es-
pecificaron los requisitos para 
que los aficionados puedan ha-
cer el cambio de la camiseta. 
Uno de estos es que la casaca 
debe pertenecer al nuevo uni-
forme ‘Luis Díaz 23′ 2023-24 
comprados en puntos de venta 
oficiales del club a través de la 

tienda en línea oficial de LFC o 
la aplicación LFC Retail.

Además de hacer parte de la 
equipamento de la próxima tem-
porada, los aficionados tendrán 
que mostrar el comprobante de 
compra y tendrán hasta el 31 de 
julio para hacer efectivo el cam-
bio. Díaz se hará cargo del costo 
de estos procesos debido a que 
la decisión de cambiar de núme-
ro fue suya.

Para finalizar la escuadra 
de Merseyside precisó que las 
camisetas y equipamentos mar-
cadas con ‘Luis Díaz 23′ que 
reciban serán retenidas por el 

club para posteriormente ser do-
nadas a la Fundación LFC, una 
iniciativa que promueve la llega-
da del deporte a los grupos más 
vulnerables de Inglaterra.

Los jugadores históricos del 
Liverpool que usaron el 7 como 
dorsal

Uno de los jugadores más 
importantes en la historia del 
plantel, seis veces campeón de 
la UEFA Champions League y 
19 veces ganador de la Premier 
League fue Ian Rush, uno de los 
más destacados en portar el 7 
en la espalda. El galés jugó 18 
años en los reds y se convirtió 
en el goleador histórico del pres-
tigioso cuadro inglés con 346 
goles.

En enero de 2011 el dorsal 
fue tomado por Luis Suárez, 
uno de los ídolos sudamerica-
nos más recientes del Liverpool, 
cuando el uruguayo cambió a 
los Rojos del AFC Ajax y comen-
zó su vida en Merseyside. El 
charrúa acumuló 82 goles en 
sus 133 apariciones con el club, 
levantó la Copa de la Liga en 
2012 y anotó 31 veces cuando 
el Liverpool se perdió por poco 
el título de la Premier League en 
2013-14.

Finalmente, fue James Mil-
ner el último jugador antes del 
colombiano que lució el número 
en la espalda en 332 ocasiones 
con el Liverpool, anotando 26 
veces mientras jugaba un pa-
pel importante en la obtención 
de siete trofeos, incluidas la 
Premier League y la Champions 
League.

Millonarios recibe 500 mil dólares de Conmebol por ser 
campeón

Luis Díaz, el nuevo ‘7’ del Liverpool

El premio económico fue entregado al conjunto luego de que se coronara ante Atlético Nacional el pasado 
sábado.

El extremo colombiano cambiará su dorsal para la próxima temporada, tras la salida de 
James Milner, que lo utilizó durante ocho temporadas.

Luis Díaz usará el dorsal 7 con el Liverpool para la temporada 2022-23.
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Alguien que no cree en los milagros no es realista

—  David Ben-Gurión“ “
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